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В окне 
возможностей
Нынешний год отметился 
трехкратным увеличением 
количества стартапов 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ АЗЕРБАЙДЖАНА НА 2.12.2023

ДОЛЛАР США  1.7000  ЕВРО  1.8544 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ  2.1489 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 0.2381 ЯПОНСКАЯ ИЕНА  1.1481 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК  1.9443 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ  0.0191 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА  0.0588

864 Сначала покупаешь - 
потом оплачиваешь
В стране растет объем 
потребительских кредитов

Волк в овечьей шкуре,
или Французский неоколониализм 
с запахом франка

Законное первенство 
Борцовский мундиаль 
порадовал болельщиков 

Разговоры о скором расши-
рении Южного газового 

коридора (ЮГК) длятся уже 
несколько лет. И несмотря на 
то, что прошлым летом в Баку 
был подписан соответствую-
щий меморандум между Азер-
байджаном и Евросоюзом, ни-
каких конкретных шагов по 
имплементации расширения 
трубопровода так до сих пор 
и не было сделано. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Возмущаются по этому по-
воду не только в Баку, но, кста-
ти говоря, и в некоторых странах 
Европы, кровно заинтересован-
ных в импорте азербайджанского 
газа, чтобы элементарно выжить 

в случае холодной зимы.  
Своим взглядом на истоки дан-

ной проблемы и пути ее возмож-
ного решения в интервью газе-
те «Бакинский рабочий» поде-
лился отечественный эксперт 
в сфере энергетики, руководитель 
Центра нефтяных исследований 
Ильхам Шабан.

- Почему Евросоюз затягивает 
имплементацию давно уже анон-
сированного расширения Юж-
ного газового коридора? 

- Надо сказать, что сейчас ЕС 
находится перед дилеммой. С од-
ной стороны, как показывают итоги 
третьего квартала текущего года, 
европейская экономика пережи-
вает далеко не лучшие времена. 
Ведь даже в самой сильной эко-
номике ЕС - германской наблю-
дается спад ВВП на 0,3%, не гово-

ря уже об экономиках некоторых 
других экономически более сла-
бых европейских стран. Полагаю, 
что по итогам всего года география 
отрицательных показателей роста 
ВВП в ЕС расширится. 

Одной из причин этого явля-
ется тот факт, что значительные 

средства европейцы вместо того, 
чтобы вкладывать в развитие соб-
ственных экономик, вынуждены 
направлять на, как они сами вы-
ражаются, «сдерживание россий-
ской агрессии в Украине». 

ЮГК можно расширить частично
Баку найдет способ поставить газ своим европейским друзьям
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Небезынтересно знать, по-
чему армянская диплома-

тия постоянно лжет, как в по-
следний день жизни. Если огля-
нуться на историю, то ответ 
очевиден. Все, что выстроено 
на фальши, обречено.  

Тофик АББАСОВ,
политический обозреватель

Основание армянской идеологии 
целиком и полностью сконструиро-
вано из легенд и лживых придумок, 

по этой причине новые поколения 
армян, их дипломаты и политики 
просто вынуждены транслировать 
ложь. Если развернуться в сторо-
ну правды, то это вызовет коллапс 
всей системы национальной исто-
рии, политики и идеологии.  

Есть призрачный шанс для вы-
хода из порочного круга, и для это-
го необходимо желание покончить 
с многолетней хроникой оболвани-
вания самих себя и других. 

Баку дал четко понять:
Армяне Ливана, Сирии и других 
стран в Карабах никогда более не вернутся
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Азербайджан - один из ред-
ких участников Всемирной 
конференции COP28, пред-
ставивших аудитории нацио-
нальный павильон, что свиде-
тельствует о крайней заинте-
ресованности правительства 
в чистоте глобального климата. 

Президент Ильхам Алиев, встре-
тившись в Дубае накануне двух-
недельного глобального Самми-
та по действиям в области клима-
та с Президентом Объединенных 
Арабских Эмиратов шейхом Му-
хаммедом бен Заидом Аль Нахай-
яном, выразил хозяину меропри-
ятия крайнюю признательность 
за важную инициативу перехода 
к чистым видам энергетики. И в его 
словах есть ссылка на тот факт, 
что именно инвестиции компании 
Masdar из ОАЭ позволили в крат-
чайшие сроки построить и сдать 
в эксплуатацию Гарадагскую сол-
нечную электростанцию мощно-
стью 230 МВт. Глава государства, 
пять недель назад принимавший 
личное участие в пуске крупней-
шего объекта СНГ по выработке 
альтернативной продукции №1, 
в присутствии сразу четырех про-
фильных министров из ведущей 
арабской страны высказал следу-
ющую сентенцию, рассчитанную 
на десятилетия вперед: «За послед-

ние 30 лет инвестиционный порт-
фель Азербайджана существенно 
превысил отметку в $300 млрд, две 
трети которых составляют фи-
нансовые вливания в ненефтяной 
сектор. Сейчас наша основная за-
дача заключается в продолжении 
диверсификации экономики с тем, 

чтобы снизить зависимость от 
ископаемого топлива. Мы, конеч-
но, понимаем, что международ-
ный рынок еще много лет будет 
нуждаться в наших залежах угле-
водородов - с этой целью мы запу-
стили целую систему из многочис-
ленных нефте- и газопроводов, без 

ограничения экспортируя стра-
тегические товары, в том числе 
нефтепродукты, продукцию не-
фтехимии и даже электроэнергию, 
в разных направлениях на между-
народные рынки.

1 декабря в городе Дубай 
Объединенных Арабских Эми-
ратов состоялась церемония 
открытия Всемирного саммита 
по действиям в области кли-
мата, организованного в рам-
ках 28-й сессии Конференции 
сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата 
- COP28.

В мероприятии принял участие 
Президент Азербайджанской Ре-
спублики Ильхам Алиев.

Президент Объединенных Араб-
ских Эмиратов шейх Мухаммед 
бен Заид Аль Нахайян и генераль-
ный секретарь ООН Антониу Гу-
терриш встретили главу нашего 
государства. Затем было сделано 
совместное фото.

Грани Целей устойчивого развития
Официальный Баку заинтересован в глобально чистой природе 
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Представитель Евросоюза в сво-
ем выступлении в Совете ми-
нистров ОБСЕ поднял вопрос 
«прав и безопасности кара-
бахских армян, включая пра-
во на возвращение».

В заявлении, распространенном 
Общиной Западного Азербайджа-
на по данному вопросу, говорит-
ся: «Вмешательство Европейского 
Союза во внутренние дела Азер-
байджана, подход к вопросам на 
этнической и религиозной осно-
ве, умалчивание о праве на возвра-

щение депортированных из Арме-
нии азербайджанцев абсолютно 
недопустимы. Подобные предвзя-
тые заявления свидетельствуют 
о том, что Европейский Союз не 
может выступать в качестве чест-
ного посредника в процессе нор-
мализации азербайджано-армян-
ских отношений».

Недопустимый подход
Предвзятые заявления не красят Евросоюз

COP28 набирает обороты
В Дубае состоялась церемония открытия 
Всемирного саммита по действиям 
в области климата

В мероприятии принял участие 
Президент Азербайджана Ильхам Алиев

Азербайджанская делегация 
под руководством главы Ис-
полнительной власти Абше-
ронского района в рамках 
визита в Астраханскую об-
ласть посетила среднюю об-
щеобразовательную школу 
№11 имени Гейдара Алиева.

Делегация, в которую вошли 
также депутаты Милли Меджлиса 

Сабир Гаджиев и Амина Агазаде, 
присутствовала на церемонии 
награждения учащихся, прини-
мавших участие в мероприяти-
ях, посвященных 100-летию со 
дня рождения великого лидера.

Вначале гостям была предо-
ставлена информация о деятель-
ности школы.

Символ дружбы народов
Празднование 100-летия Гейдара Алиева 
в Астраханской области вносит вклад 
в расширение добрососедских связей 
с Азербайджаном

 2



Актуально
2 Бакинский рабочий

суббота, 2 декабря 2023 года www.br.az Бакинский рабочий

Ваше величество!
От своего имени и от имени 

народа Азербайджана рад пере-
дать Вам и в Вашем лице всему ва-
шему народу самые искренние по-
здравления и добрые пожелания по 
случаю национального праздника 
Объединенных Арабских Эмира-
тов - Дня независимости.

Пользуясь случаем, поздрав-
ляю Вас с официальным открыти-
ем в вашей стране 28-й Конферен-
ции сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата, же-
лаю успехов работе мероприятия.

Развитие по восходящей линии 
отношений между Азербайджа-
ном и Объединенными Арабскими 
Эмиратами, которые связаны друг 
с другом религиозными и культур-
ными корнями, вызывает удовлет-
ворение. Наши межгосударствен-
ные связи, основанные на взаим-
ном доверии и поддержке, крепнут 
с каждым днем, расширяется сфера 
охвата нашего партнерства.

Активный политический диалог 
между нами играет важную роль 
в развитии нашего взаимовыгод-
ного сотрудничества. Вы внесли 
большой вклад в сохранение тради-
ций дружбы между  нашими стра-
нами, в то, что наши двусторонние 
отношения поднялись на нынеш-
ний уровень.

Мы придаем особое значение 
углублению связей с дружествен-

ной страной и нашим надежным 
партнером - Объединенными Араб-
скими Эмиратами, полны реши-
мости наполнить нашу совмест-
ную деятельность новым содер-
жанием. Очередным наглядным 
проявлением наших братских от-
ношений стало недавнее офици-
альное открытие Гарадагской сол-
нечной электростанции, постро-
енной компанией Masdar вашей 
страны и являющейся крупней-
шей солнечной электростанцией 
в регионе.

Уверен, что построенные на 
прочной основе наши двусто-
ронние отношения и эффектив-
ное многоплановое сотрудниче-
ство будут и дальше успешно раз-
виваться и укрепляться нашими 
совместными усилиями в интере-
сах наших народов.

В столь знаменательный день 
желаю Вам крепкого здоровья, сча-
стья, успехов в Вашей ответствен-
ной деятельности, братскому наро-
ду Объединенных Арабских Эми-
ратов - постоянного благополучия 
и процветания.

С уважением

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 29 ноября 2023 года

Уважаемый господин Президент!
От своего имени и от имени на-

рода Азербайджана передаю Вам 
и всему вашему народу самые ис-
кренние поздравления и наилуч-
шие пожелания по случаю нацио-
нального праздника вашей страны. 

Азербайджано-румынские 
отношения имеют добрые тради-
ции. Нынешний уровень развития 
и расширение день ото дня наших  
межгосударственных отношений, 
наглядно отражающих в себе эти тра-
диции, вызывают удовлетворение.

Сегодня существуют хорошие 
возможности для дальнейшего 
углубления связей и взаимовыгод-
ного сотрудничества между нашими 
странами. Верю, что совершенные 
в последнее время взаимные визи-
ты на высшем и высоком уровнях, 

регулярные контакты внесут зна-
чительный вклад в укрепление на-
шего стратегического партнерства, 
более эффективное использование 
широкого потенциала взаимодей-
ствия в политической, экономиче-
ской, энергетической, транспорт-
ной, гуманитарной и других сферах. 

В столь знаменательный день 
желаю Вам крепкого здоровья, сча-
стья, успехов в делах, дружествен-
ному народу Румынии - постоян-
ного благополучия и процветания. 

С уважением 
 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 28 ноября 2023 года

Президенту Объединенных Арабских 
Эмиратов Его величеству

Шейху Мухаммеду бен Заиду 
Аль Нахайяну

Президенту Румынии
Его превосходительству

господину Клаусу Вернеру Йоханнису

Председатель Милли Медж-
лиса Сахиба Гафарова встре-
тилась с председателем Бун-
дестага Федеративной Респу-
блики Германия Бербель Бас.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ в от-
деле по связям с общественностью 
и прессы Милли Меджлиса, предсе-
датель Бундестага поделилась мне-
нием о развитии отношений меж-
ду нашими странами и парламен-
тами. Она выразила уверенность 
в том, что этот визит окажет по-
ложительное влияние на дальней-
шее расширение двусторонних от-
ношений.

Было доведено до внимания, 
что в прошлом году было отмече-
но 30-летие установления дипло-
матических отношений между на-
шими странами. Было подчеркну-
то, что за этот период двусторонние 
связи успешно развивались в раз-
личных сферах, имеются хорошие 
возможности для их дальнейшего 
расширения.

Председатель Бундестага поде-
лилась мнением о возникших про-
блемах в энергоснабжении сво-
ей страны. В этом контексте она 
рассказала о внимании Германии 
к возобновляемой энергии, ком-
паниях, действующих в этой сфе-
ре, парламентариях Бундестага, за-
нимающихся этим вопросом. Бер-
бель Бас довела до внимания свои 
взгляды на установление отноше-
ний с соответствующими инсти-
тутами в сфере возобновляемой 
энергии Азербайджана. Отметив, 
что Азербайджан и Германия явля-
ются дружественными и партнер-
скими странами, Сахиба Гафарова 
сказала, что наша страна заинте-
ресована в развитии взаимовыгод-
ного сотрудничества с Германией.

В ходе беседы была представле-
на информация о благоприятной 
инвестиционной среде в Азербайд-
жане, широкомасштабных работах 
по реконструкции, проводимых на 
освобожденных от оккупации тер-
риториях, современной транспорт-

ной инфраструктуре и важной роли 
нашей страны как транзитной стра-
ны, проектах, реализуемых в обла-
сти возобновляемой энергии. Было 
отмечено, что Германия является 
одним из основных торговых пар-
тнеров Азербайджана.

Была также подчеркнута важ-
ность отношений в гуманитарной 
сфере, существующая в Азербайд-
жане атмосфера толерантности, от-
мечено, что историческое насле-
дие немецких поселенцев в нашей 
стране охраняется на государствен-
ном уровне.

Касаясь вопросов сотрудниче-
ства законодательных органов, пред-
седатель Милли Меджлиса косну-
лась необходимости усиления со-
вместной работы парламентов для 
развития сотрудничества наших 
стран, отметила важность контак-
тов и взаимных визитов в этом на-
правлении.

На встрече Сахиба Гафаро-
ва подробно проинформировала 
о ситуации в регионе и последстви-

ях 30-летней оккупации Арменией 
азербайджанских земель.

Подчеркнув отсутствие препят-
ствий для подписания мирного со-
глашения между Азербайджаном 
и Арменией, председатель Милли 
Меджлиса заявила, что наша стра-
на готова продолжить переговоры 
по подписанию мирного договора.

Председатель Бундестага сказа-
ла, что Германия всегда поддержи-
вает территориальную целостность 
Азербайджана, отметила важность 
обеспечения мира в регионе, про-
должения переговоров по подпи-
санию мирного договора.

В ходе беседы состоялся обмен 
мнениями и по другим вопросам, 
представляющим взаимный интерес.

В завершение встречи С.Гафа-
рова подарила председателю Бун-
дестага Германии книгу «Карабах 
- до и после оккупации».

Затем члены парламентской де-
легации Азербайджана ознакоми-
лись со зданием немецкого Бун-
дестага.

Конструктивный диалог
Председатель Бундестага: Германия всегда поддерживала территориальную целостность Азербайджана

30 ноября министр иностран-
ных дел Азербайджана Джейхун 
Байрамов в рамках участия 
в 30-м заседании Совета ми-
нистров ОБСЕ, которое про-
ходит в городе Скопье, встре-
тился с генеральным секрета-
рем ОБСЕ Хельгой Шмид. 

Как сообщили  АЗЕРТАДЖ 
в Управлении пресс-службы Ми-
нистерства иностранных дел,  в ходе 
встречи состоялся обмен мнения-
ми по основным направлениям дву-
сторонней повестки дня сотрудни-
чества Азербайджан-ОБСЕ, вызо-
вам, с которыми в настоящее время 
сталкивается ОБСЕ, а также по во-
просам региональной и междуна-
родной безопасности.

Министр Джейхун Байрамов 
подчеркнул важность соблюде-
ния многосторонними платфор-
мами, включая ОБСЕ, более эф-
фективных подходов к основным 
положениям международного пра-
ва, включая такие фундаменталь-
ные принципы, как территориаль-
ная целостность, суверенитет и со-
хранение  этих принципов.

На встрече были рассмотрены 
реалии, сложившиеся в нашем ре-
гионе в постконфликтный период, 
восстановление освобожденных тер-
риторий и поэтапное возвращение 
вынужденных переселенцев на эти 
территории, минная угроза как са-

мое большое препятствие для про-
цессов восстановления и возвра-
щения переселенцев, а также уси-
лия нашей страны по продвижению 
мирного процесса.

Противоположная сторона была 
проинформирована об антитерро-
ристических мероприятиях, пред-
принятых нашей страной в течение 
24 часов в сентябре нынешнего года, 
на фоне того, что Армения, вопреки 
взятым на себя обязательствам, не 
выводила свои вооруженные силы 
с территории Азербайджана.

Было подчеркнуто, что в этом 
процессе отсутствовали какие-ли-
бо факты насилия против мирного 
населения, что подтвердили и пред-
ставители международных органи-
заций.

Что же  касается выезда армян-
ских жителей с наших территорий, 
то было отмечено, что ответствен-
ность за это ложится на Армению 
и незаконный режим, находивший-
ся в ее подчинении. 

В этой связи была отмечена не-
допустимость применения двой-
ных стандартов и избирательного 
подхода по отношению к основным 
принципам международного пра-
ва, таким как территориальная це-
лостность и восстановление суве-
ренитета.

В ходе встречи были обсужде-
ны и другие вопросы, представля-
ющие взаимный интерес.

Фундаментальные принципы 
безопасности
Генеральный секретарь ОБСЕ 
проинформирована о действиях Армении, 
противоречащих ее обязательствам

Символ дружбы народов

Директор средней школы №11 
имени Гейдара Алиева Татьяна Ти-
хомирова сказала, что в рамках 
юбилейных мероприятий в шко-
ле прошли конкурсы стихотворе-
ний, сочинений и рисунков. Она 
добавила, что учебное заведение 
связало крепкими узами два го-
сударства.

Заместитель председателя пра-
вительства Астраханской области 
Инесс Горина в свою очередь отме-
тила, что Россию и Азербайджан 
связывают прочные и долголетние 
отношения во всех сферах. По ее 
словам, проведение подобных ме-
роприятий - огромный вклад в на-
лаживание добрососедских связей 
и дружбу между нашими народами.

Глава Исполнительной вла-
сти Абшеронского района Аб-
дин Фарзалиев подчеркнул зна-
чимость школы, носящей имя ве-
ликого лидера, добавил, что школа 
принимает активное участие в ме-
роприятиях, посвященных Гейда-
ра Алиеву. Он отметил, что празд-
нование 100-летия со дня рожде-
ния Гейдара Алиева вносит свой 
вклад в расширение добрососед-
ских связей между Астраханью 
и Азербайджаном.

Затем состоялось награждение 
учителей и школьников, прини-
мавших участие в мероприятиях, 
посвященных 100-летию со дня 
рождения великого лидера.

АЗЕРТАДЖ 1

Министр иностранных дел 
Джейхун Байрамов 1 дека-
бря выступил на специаль-
ной сессии II Европейской 
конференции по исследова-
ниям Азербайджана, орга-
низованной в столице Се-
верной Македонии Скопье.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ 
в Министерстве иностранных дел, 
в ходе выступления Джейхун Бай-
рамов довел до внимания внеш-
неполитические приоритеты 
Азербайджана в постконфликт-
ный период, перспективы азер-
байджано-армянских отношений, 
а также позицию нашей страны 
в связи с региональной ситуацией.

Глава МИД Азербайджана про-
информировал о факторах, обу-
словивших проведение 19 сентя-
бря антитеррористических меро-
приятий в Карабахском регионе, 
и отметил препятствия, чинимые 
Арменией мирному процессу.

Министр проинформировал 
о строительно-восстановитель-
ных работах, проводимых нашей 
страной в регионе, в то же время 
особо подчеркнул наличие мин-
ной угрозы, которую создала для 
нашей страны Армения. Он так-
же привлек внимание к усилению 
военного потенциала Армении 
и деструктивной деятельности не-
которых третьих сторон в регио-
не, констатировав, что такая дея-
тельность не служит миру и ста-
бильности в регионе.

Говоря об озвучиваемых по-
сле антитеррористических меро-
приятий предвзятых и провока-
ционных обвинениях в адрес на-
шей страны, Джейхун Байрамов 
сказал, что они противоречат от-
четам и заявлениям представите-
лей специализированных учреж-
дений ООН, посетивших регион, 

а также активно действовавших 
в Армении, добавив, что необосно-
ванность этих обвинений в адрес 
нашей страны уже доказана.

Министр иностранных дел так-
же обратил внимание на выдвига-
емые Азербайджаном в последние 
годы инициативы международ-
ного значения и рассказал об ак-
тивной роли нашей страны в сфе-
ре многосторонней дипломатии.

Отметив растущую значи-
мость энергетической безопас-
ности на фоне последних собы-
тий в регионе и мире, министр 
Джейхун Байрамов акцентиро-
вал внимание на усилиях в сфе-
ре энергетической безопасности, 
альтернативной энергетики, важ-
ности расширения многосторон-
него сотрудничества в направле-
нии диверсификации транспорт-
ных коридоров.

Затем министр иностранных 
дел Джейхун Байрамов ответил на 
многочисленные вопросы участ-
ников мероприятия.

В конференции, организован-
ной Центром анализа междуна-
родных отношений при поддержке 
Министерства иностранных дел, 
приняли участие представители 
более 30 аналитических и исследо-
вательских центров Европы, а так-
же авторитетные специалисты.

Европейская конференция 
по исследованиям Азербайджа-
на, впервые прошедшая в Варша-
ве в прошлом году, направлена на 
поощрение исследований в раз-
личных областях, включая поли-
тические, экономические и куль-
турные темы, связанные с нашей 
страной, а также на правильное 
доведение информации об Азер-
байджане до мировой обществен-
ности и внесение вклада в прове-
дение объективного анализа на 
академическом уровне.

Внешнеполитические 
приоритеты

Джейхун Байрамов: Деструктивная 
деятельность некоторых третьих сторон 

не служит миру в регионе
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Грани Целей устойчивого развития

 Но мы нацелены на перспекти-
ву, чтобы в ближайшие годы пере-
йти на экспорт наиболее чистой 
продукции, в том числе «зеленого» 
водорода. Для того чтобы создать 
этот потенциал на будущее, мы 
очень тесно работаем с нашими 
партнерами, компаниями из раз-
ных стран мира». 

Впрочем, сегодня переход на  
возобновляемые источники энер-
гии - одна из самых актуальных тем, 
активно обсуждаемых мировым 
сообществом последние полтора 
десятка лет. Ни пандемия корона-
вируса, ни бессмысленная война 
в Украине, ни беспощадная бойня 
на Ближнем Востоке не смогли сба-
вить интерес к ней. Наоборот, этот 
процесс с каждым днем набирает 
все большие обороты, что со всей 
очевидностью прослеживается на 
примере Азербайджана, который 
чуть ли не первым в мире перешел 
от слов к делу. Когда три года назад 
глава государства объявил о наме-
рении построить в стране до 2027 
года мощные источники альтерна-
тивной электроэнергии и высвобо-
дить для экспорта в страны Евро-
союза десятки миллиардов кубо-
метров природного газа, многие 
эксперты и специалисты в данной 
области отнеслись к этой идее до-
вольно скептически, а зря. 

Причин для столь оптимисти-
ческого вывода несколько, и это 
не только введение в эксплуата-
цию компанией Masdar упомяну-
той Гарадагской солнечной элек-
тростанции мощностью 230 МВт, 
но также строительство еще одно-
го стратегически важного объекта 
-  компания ACWA Power из Сау-
довской Аравии обещает в сере-
дине следующего года сдать в экс-
плуатацию ветряную электростан-
цию мощностью 240 МВт. При этом 
обе компании останавливаться на 
достигнутом явно не намерены - 
в начале ноября два упомянутых 
арабских гиганта совместно с Госу-
дарственной нефтяной компанией 
Азербайджана (SOCAR) подписа-
ли Меморандум о взаимопонима-
нии по развитию в Нахчыванской 
Автономной Республике ряда про-
ектов возобновляемой энергетики, 
но уже мощностью 500 МВт. А это 
значит, что вынужденный эксклав 
станет независимым от любых по-
ставщиков извне на этом направ-
лении и даже сможет реализовы-
вать излишки в соседние Турцию 
и Иран. Из меморандума следует, 
что три ведущие энергетические 

компании объединят свой опыт для 
ускоренной разработки проектов 
в сфере ВИЭ, которые придадут им-
пульс процессу освобождения от 
засилья углекислого газа и помо-
гут нашей стране досрочно и осно-
вательно достичь целей по дости-
жению нулевого уровня вредных 
выбросов в атмосферу. 

Но и это далеко не все - в нача-
ле текущего года компания ACWA 
Power подписала с Министерством 
энергетики Азербайджана целых 
четыре соглашения о реализации 
мегапроектов, в числе которых 
наземная ветряная электростан-
ция мощностью 1 ГВт, ее морской 
аналог в 1,5 ГВт, проект аккумуля-
торного хранения энергии, а так-

же Соглашение о сотрудничестве 
с SOCAR в перспективной сфере 
«зеленого» водорода. А компания 
Masdar договорилась с националь-
ным правительством о расширении 
за счет передовых технологий общей 
мощности проектов возобновляе-
мой энергетики до 10 ГВт. Если все 
сказанное перевести с языка цифр 
на понятную для обывателя реаль-
ность, это означает полное и даже 
с лихвой перенасыщение местно-
го рынка, с переброской продук-
ции стоимостью в миллиарды ус-
ловных единиц на региональные 
рынки. Успешный старт этих про-
ектов не оставляет сомнений в ре-
шимости Азербайджана развивать-
ся не как углеводородный прида-
ток к продвинутым потребителям, 
а как самодостаточная страна «зе-
леной» энергетики, и реализовать 
свои стратегические цели. Причем 
реализовать не только по макси-
мальному собственному перехо-
ду на ВИЭ, но и при этом вносить 
вклад в «зеленый» энергопереход 
всего континента, куда официаль-
ный Баку намерен уже в ближайшее 
время экспортировать значитель-
ную часть своей «зеленой» энергии. 

Как заявил глава государства 
17 декабря прошлого года в Буха-
ресте перед церемонией подпи-
сания Соглашения о стратегиче-
ском партнерстве в области разви-
тия и передачи «зеленой» энергии 
между правительствами Азербайд-
жана, Грузии, Румынии и Венгрии, 
в присутствии главы Еврокомис-
сии Урсулы фон дер Ляйен, проек-
ты национального правительства 

масштабны и амбициозны. Прези-
дент Ильхам Алиев, в частности, 
заявил следующее: «Европе необхо-
димо укреплять свою энергетиче-
скую безопасность, а Азербайджан 
нуждается в надежном рынке для 
своих огромных энергоресурсов, а по-
тому сегодня мы начинаем стро-
ительство еще одного энергомо-
ста от нас вглубь континента, 
так как наша страна планирует 
стать важным поставщиком элек-
троэнергии в Европу, главным об-
разом, «зеленой» энергии на посто-
янной основе. 

Потенциал возобновляемых 
источников энергии Азербайджа-
на составляет более 27 гигаватт 
ветряной и солнечной энергии на 

суше и 157 гигаватт ветровой энер-
гии в азербайджанском секторе Ка-
спийского моря, и мы намерены уже 
через полтора десятилетия про-
изводить примерно пятую часть 
огромных мощностей, о чем сви-
детельствуют меморандумы с ве-
дущими компаниями мира. Но для 
полного достижения наших целей 
мы должны эффективно работать 
вместе с Грузией, Венгрией и Румы-
нией, как одна команда в тесном со-
трудничестве и координации с Ев-
ропейским Союзом». 

Поскольку глава государства 
- человек чести и не позволяет ни 
одному слову быть произнесенным 
формально, его громкое заявление 
уже подтверждено делом. В част-
ности, создана платформа между-
народного сотрудничества в сфере 
«зеленой» энергетики, в которой 
на первом этапе будут участвовать 
пока четыре страны, но в расчете на 
расширение списка, чему есть масса 
предпосылок. Уже вовсю идет работа 
над прокладкой линий электропе-
редачи для ветряных электростан-
ций и создания «зеленого» энерге-
тического коридора, который сое-
динит Каспийское море с Европой 
по кабелю, проложенному по дну 
Черного моря, - только на первом 
этапе планируется экспортировать 
4 ГВт электроэнергии вглубь кон-
тинента через Черное море и 1 ГВт 
в Турцию, а оттуда опять же Евро-
пу, но уже через Нахчыван. 

Такие планы реализуются не-
спроста, поскольку Старый Свет 
ежегодно инвестирует в развитие 
возобновляемых источников бо-

лее 100 млрд евро. Но поскольку 
и география с ее высокими широ-
тами, и сама природа обделили ре-
гион с полумиллиардным населе-
нием солнечными днями, основ-
ной упор здесь делают на ветряную 
энергетику, что (специалисты не 
дадут соврать) увеличивает риск 
энергобезопасности. Кроме того, 
европейские страны только в про-
шлом году потратили примерно 795 
млрд евро в рамках защиты потре-
бителей от последствий энергети-
ческого кризиса, вызванного кон-
фликтом в Украине. Колоссальные 
издержки, надо сказать, и Страна 
огней призвана стать объектив-
ным «громоотводом» для целого 
континента при столь непростом 
глобальном раскладе. 

Кроме прямой финансовой вы-
годы ответственное национальное 
правительство рассчитывает и на 
достижение более важных целей, 
в частности, на глобальное сотруд-
ничество в посильной борьбе с ан-
тропологическими причинами из-
менения климата, могущими при-
вести к долгосрочному изменению 
средних температур и погодных ус-
ловий на планете. Даже если про-
смотреть телеканалы, можно от-
метить, как глобальная температу-
ра повышается из-за человеческой 
деятельности, среди последствий 
которой - более интенсивные вол-
ны тепла и повышение уровня Ми-
рового океана - в Антарктиде, на-
пример, обнаружили отколовший-
ся от материка ледник площадью  
4 тыс. км - без малого Карабахский 
регион Азербайджана. И это не про-
блема одних только пингвинов, так 
как в результате может затонуть не 
одно карликовое государство на Юж-
ном полюсе, а если под воду уйдут 
еще и перенаселенные города ряда 
азиатских государств, последствия 
для всех нас станут необратимы-
ми. А потому официальный Баку 
на всех международных площад-
ках обсуждения, включая Движе-
ние неприсоединения, уже сейчас 
на весь мир «сигналит» о бедствии. 

Но стоит при этом обратить 
внимание на оптимизм Президента 
Ильхама Алиева, которым букваль-
но пропитана его приветственная 
речь на втором Азербайджанском 
национальном градостроительном 
форуме, состоявшемся 29 сентября 
в новеньком Конгресс-центре горо-
да Зангилан (вспомним прошлогод-
нее международное мероприятие 
в до основания разрушенном Аг-
даме и ощутим колоссальную раз-
ницу в ощущениях). «Почти три 
года назад мы освободили дотла 
разрушенные оккупантами наши 
территории, но прямо сейчас на ва-
ших глазах в разных частях Занги-
ланского района, в том числе «ум-
ных селах» Агалы идут активные 
строительные работы. Мы вкла-
дываем большие средства в инфра-
структуру, утвержден генеральный 
план города, реализуется несколько 
проектов по строительству жи-
лья. Надеюсь, в 2025 году, а может 
быть, и раньше, в город Зангилан 
вернутся первые жители. Кроме 
того, это важный транспортный 
пункт из-за его географического рас-
положения и потому, что он нахо-
дится на транспортных коридо-
рах. А строительство междуна-
родного аэропорта и вовсе стало 
одним из важных факторов разви-
тия региона, также облегчающим 
доступ людей». 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Поскольку глава государства - человек че-
сти и не позволяет ни одному слову быть 
произнесенным формально, его громкое за-
явление уже подтверждено делом 

В соответствии с политиче-
ской волей Президента Ильха-
ма Алиева в республике ведет-
ся решительная борьба с кор-
рупцией. Наша страна - автор 
бренда ASAN, важного инсти-
туционального инструмента 
в этой сфере. 

Кроме того, наше государство 
придает особую важность между-
народному сотрудничеству, будучи 
одним из основателей Междуна-
родной ассоциации антикоррупци-
онных органов (IAACA) и активно 
участвуя в ее деятельности. Министр 
юстиции Азербайджана является 
вице-президентом IAACA, сооб-
щили БР в пресс-службе Мини-
стерства юстиции. 

IAACA оказывает поддерж-
ку активизации международных 
усилий в борьбе против корруп-
ции, координации действий и об-
мену опытом в этой области, со-
трудничает с национальными ан-
тикоррупционными структурами 
и международными сетями. Кро-
ме того, организуются учебные, 
просветительские и другие меро-
приятия, распространяется анти-
коррупционный опыт различных 
стран. С этой целью на платформе 
организации в социальных медиа 
демонстрируются просветитель-
ские видеоклипы. 

В связи с этим министр юсти-
ции Азербайджана, вице-прези-
дент Ассоциации Фикрет Мамедов 
рассказал о деятельности создан-
ной по инициативе главы нашего 
государства и служащей подспо-
рьем в борьбе против коррупции 
сети  ASAN xidmət, которая вы-
зывает удовлетворенность граж-
дан и обеспечивает прозрачность. 

В размещенном на платформе 
IAACA в социальных медиа ви-
деоклипе дается подробная ин-
формация о деятельности цен-
тров ASAN, о более чем 400 ус-
лугах, оказываемых гражданам 
различными государственными 
органами, а также частными ком-
паниями и предприятиями, в том 
числе дистанционно. Указывает-
ся, что коэффициент удовлетво-
ренности граждан обслуживанием 
приближается к 100%, эта иници-
атива признается на международ-
ной арене, и модель ASAN, ставшая 
экспортным брендом Азербайд-
жана, начала внедряться в других 
странах. Модель ASAN удостоена 
ряда наград ООН, а также премии 
«Лучшая правительственная служ-
ба в мире» 10-го саммита мирово-
го правительства. 

IAACA с интересом и одобре-
нием встретила инициативу Азер-
байджана и распространяемый им 
опыт.

Эффективные технологии
Отечественный опыт на международной платформе 
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Конференция и фотовыстав-
ка, проведенные в Марнеули 
по инициативе АЗЕРТАДЖ 
в связи со 100-летием вели-
кого лидера Гейдара Алиева, 
оказались в центре внимания 
грузинских СМИ.

Qafqazturk.com, aktual.ge, 24news.
ge, realnews.ge и другие информаци-
онные порталы опубликовали ма-
териалы о мероприятиях на азер-
байджанском и грузинском языках,  

некоторые граждане Грузии подели-
лись в своих аккаунтах в социаль-
ных сетях информацией о посвя-
щенных общенациональному лиде-
ру Гейдару Алиеву мероприятиях.

В материалах, в которые так-
же включены мнения, высказан-
ные на конференции о великом 
лидере, особо отмечена важность 
мероприятий, проведенных по ини-
циативе АЗЕРТАДЖ при органи-
зационной поддержке Дома Азер-
байджана в Марнеули.

В центре внимания грузинских СМИ
В Марнеули прошли мероприятия, организованные 
АЗЕРТАДЖ по случаю юбилея великого лидера 

Посол Азербайджана в Рос-
сии Полад Бюльбюльоглу 
рассказал британскому кол-
леге о масштабных строи-
тельно-восстановительных 
работах, проводимых азер-
байджанским правитель-
ством на освобожденных 
территориях.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, 
1 декабря посол Полад Бюльбю-
льоглу в качестве дуайена ди-
пломатического корпуса в Рос-
сийской Федерации встретился 
с новоназначенным послом Ве-
ликобритании в России Найд-
желом Кейси.

Посол Азербайджана по-
здравил коллегу с назначением 
на ответственную и почетную 
должность, пожелал ему успе-
хов в дальнейшей деятельно-
сти. Он проинформировал го-
стя о своей деятельности в каче-
стве дуайена дипломатического 
корпуса в России, о проводимых 
совместно с МИД России меро-
приятиях и значимых культур-
ных событиях.

Во время беседы Полад Бюль-
бюльоглу подробно рассказал 
коллеге о гуманитарных мерах, 
осуществляемых азербайджан-
ской стороной по добровольно-
му переселению армянского на-
селения, особо подчеркнув, что, 
как подтвердили и представите-
ли международных организаций, 
в этом процессе не было при-
менено никакого насилия про-
тив мирного населения, а ответ-
ственность за отъезд армянских 
жителей из Азербайджана не-
сут Армения и находившийся 
под ее контролем сепаратист-
ский режим.

Посол Азербайджана пред-
ставил подробную информацию 
о практической деятельности азер-
байджанского правительства по 
реинтеграции армянских жите-

лей, проживающих в Карабах-
ском регионе, в правовое и со-
циально-экономическое поле 
Азербайджана.

Он отметил, что соответству-
ющие государственные струк-
туры нашей страны в Ханкенди 
продолжают заниматься оказа-
нием гуманитарной и социаль-
ной помощи.

Наряду с этим Полад Бюль-
бюльоглу рассказал послу Ве-
ликобритании о масштабных 
строительно-восстановитель-
ных работах, проводимых пра-
вительством Азербайджана на 
освобожденных территориях, 
особо подчеркнув, что, соглас-
но Распоряжению Президента 
Азербайджана Ильхама Алиева 
от 28 ноября сего года, в Ханкен-
ди создается Карабахский уни-
верситет.

В ходе встречи были обсуж-
дены некоторые аспекты двусто-
роннего взаимодействия между 
Азербайджаном и Великобрита-
нией, а также состоялся обсто-
ятельный обмен мнениями по 
другим вопросам, представля-
ющим взаимный интерес.

Посол Великобритании по-
благодарил Полада Бюльбюльог-
лу за теплый прием и интерес-
ную беседу.

В завершение посол Азер-
байджана подарил коллеге из-
данную Фондом Гейдара Али-
ева книгу «Карабах до и после 
оккупации».

Аспекты двусторонних связей
Обсуждены вопросы взаимодействия между 

Азербайджаном и Великобританией
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Все чаще от лиц армянской на-
циональности, представляющих об-
щественную и научную среду, звучат 
трезвые голоса в пользу объектив-
ности. Беря на себя смелость, воле-
вые представители армянского наро-
да идут на подвиг. Их пока численно 
мало, и преследуемые силами мра-
кобесия они боятся за свою жизнь, 
за жизнь своих близких. 

Но их позиция и показывает, что 
в национальной среде все больше 
людей осознают не только беспер-
спективность политики тиражиро-
вания фальши, но и ее опасность для 
самой нации. Нельзя постоянно на-
ходиться в теневой части истории, 
быть на перепутье, стараться уси-
деть на двух стульях. Это никогда 
ни к чему хорошему не приводило 
и другие этносы, общности. Они рас-
творились в общей истории, потому 
что рано или поздно река времени 
топит в своих потоках ту грязь, ко-
торую течение временно выносит 
на поверхность.

Как только среда успокаивается, 
все становится на свои места. Гово-
рил же великий философ, что не все 
народы идут в счет мировой исто-
рии. Это изречение было высказа-
но в назидание, чтобы поколения 
отдельных народов не увлекались 
бессмысленным самовосхвалени-
ем и самолюбованием.    

Последние перлы авангарда ар-
мянской дипломатии вновь обескура-
жили.  Выступление главы МИД Ар-
мении Арарата Мирзояна на заседа-
нии Совета министров иностранных 
дел Организации по безопасности 
и сотрудничеству в Европе (СМИД 
ОБСЕ) не только возмущает, но и на-
стораживает. Беда в том, что Ире-
ван продолжает движение по оши-
бочному пути, еще и умудряясь на-
ращивать темп в том, что никак не 
коррелируется со здравомыслием 
и реалиями.  

Говорить с высокой трибуны 
о том, что причиной возникнове-
ния «карабахского конфликта стали 
ненависть и ксенофобия» со сторо-

ны азербайджанцев, это проявление 
высшей формы отсутствия совести. 
История не такая уж давняя, чтобы, 
перелицовывая ее, всучивать сооб-
ществу фальшивку. Начало большой 
драме положила Армения на рубеже 
80-90-х годов, когда в Иреване клю-
чом бил хайский радикализм. Рас-
цвет национализма и рестарт иде-
ологии цехакронизма буквально 
ввергли армянское общество в не-
виданную антитюркскую истерию. 

Вся республика превратилась 
в черное поле мракобесия. Дошло 
до массового сумасшествия, когда 
начались системные гонения на азер-
байджанское население. Около трех-
сот тысяч ни в чем не повинных лю-
дей в одночасье стали неугодными 
в республике, территорию которой 
почти на 75% составляют исконно 
азербайджанские ареалы. 

Их вина была в том, что они име-
ли тюркские корни и исповедовали 
ислам. Для крайних националистов 
это было неприемлемо, чтобы люди 
продолжали оставаться на своих от-
чих землях. Тогда тщательно сплани-
рованная этническая чистка и про-
изошла на глазах всего сообщества. 
Только оно, к сожалению, предпоч-
ло не акцентировать внимание на 
столь вопиющем факте, когда пре-
ступления против азербайджанцев 
на территории Армении преврати-
лись в норму. 

Оттуда и пошла экзистенциаль-
ная угроза региону Южного Кавказа, 
когда Иреван превратился в центр 
дестабилизации. 

Для тюркофобов этой респу-
блики, а их число уже тогда заш-
каливало, началась настоящая  
эйфория. Азербайджанцам Армении 
было отказано в праве жить в своих 
родных очагах, и было ясно видно, 
что за массовым исходом последует 

уничтожение культурно-историче-
ского наследия автохтонов. Так оно 
и произошло.

Безвинных людей преследовали, 
похищали, им всячески перекрыва-
ли кислород, чтобы вынудить сойти 
с насиженных мест. Невиданные го-
нения и жестокость переросли в спла-
нированную этническую чистку. Ее 
многие поторопились посчитать ве-
ликой победой, однако они не пред-
полагали, насколько самих себя при-
ближали к критической черте. 

Сегодня премьер-министр Ар-
мении Никол Пашинян, глава внеш-
неполитического ведомства Арарат 
Мирзоян, другие персоны не уста-
ют говорить о том, как людям важно 
«жить свободно и достойно на сво-
ей прародине». А как понять армян-
ских лидеров, когда они озвучивают 
такие мысли: их призывы примени-
мы для одних, но неприемлемы в от-

ношении других?! То есть армянам 
надо предоставлять такие возмож-
ности, а азербайджанцам нет?! Что 
за нездоровый и селективный под-
ход? Не означает ли это, что армян-
ские политические деятели совсем 
с катушек слетели и норовят лега-
лизовать принципы и механизмы 
избирательного подхода в одной из 
чувствительных сфер? Кажется, так 
все и обстоит.  

И потом, постоянное апеллирова-
ние к избитым клише наподобие «по-
сле девятимесячной бесчеловечной 
блокады 19 сентября Азербайджан 
начал еще одно крупномасштабное 
военное наступление против народа 
Карабаха» вконец набило оскомину. 
О каком народе говорят в Иреване, 
неужели о 35-тысячной общине ар-
мян, которая на протяжении более 
чем тридцати лет превращалась в ин-
струмент манипулирования в руках 
матерых цехакронистов?! 

Именно об этой массе, которая, 
как показали события после успеш-
но проведенных Азербайджаном ан-
титеррористических мероприятий, 
как стадо была согнана за пределы 
страны-победительницы. Армяне 
Карабаха буквально были подвер-
гнуты исходу по распоряжению ка-
нувшей сепаратистской власти, ко-
торая осознала безвыходность сво-
его положения и самораспустилась. 

Прежде чем подписать так назы-
ваемое распоряжение о самороспу-
ске незаконной власти, никем не при-
знанный «президент» Шахраманян 
распорядился вынудить людей кол-
лективно покинуть пределы Азер-
байджана. 

И сделано это было со злым 
умыслом, чтобы потом на всех пе-
рекрестках скулить об этнической 
чистке и свалить вину на невинова-
тую сторону, то есть на Азербайд-
жан. Обычный ход армянской ди-
пломатии, орудующей широким  ин-
струментарием блефа. 

И то, что в последнее время ар-
мянские политики вовсю орут о так 
называемом «массовом насильствен-
ном переселении армян Карабаха», 
не имеет к Армении никакого отно-

шения. Они - часть азербайджанско-
го народа, именно потому им и пре-
доставлена возможность реинтегра-
ции в общество страны. 

Когда говорят об армянах Кара-
баха как о «коренном населении» ре-
гиона, «доброхотам» не следует забы-
вать, что там армяне живут не более 
двух столетий. Слава Богу, история 
их переселения на азербайджанские 
земли по итогам русско-иранской  
войны 1826-1828 годов написана, что 
называется, от и до многими масти-
тыми историками. Там нет дискус-
сионного потенциала, и те, кто зате-
вает дебаты по изученным мотивам 
и фактам, банально вдаются в дема-
гогию, чтобы оказать воздействие на 
мнение несведущих масс.

Арарат Мирзоян в Скопье по-
сетовал, дескать, события сентября 
2023 года, имея в виду выезд армян 
Карабаха, имели место «при молча-
ливом согласии международного со-
общества». Он замалчивает фактор 
террора, которым все предыдущие 
годы занимались незаконные во-
оруженные формирования Арме-
нии на территории Азербайджана. 
Не будь этих формирований, ника-
ких эксцессов и антитеррористиче-
ских мероприятий не было бы. 

Давней целью официального Баку 
было и остается желание наладить 
после Победы в 44-дневной Отече-
ственной войне нормальную жизнь 
для всех, кто имеет отношение к Ка-
рабаху. Переселенные туда во вре-
мена правления Роберта Кочаряна 
и Сержа Саргсяна армяне Ливана, 
Сирии и других стран в Карабах ни-
когда более не вернутся. 

Если захотят прибыть в качестве 
туристов или же на побывку к род-
не, то проблем не будет. Но без ору-
жия и злых намерений. А то навле-
кут на себя неприятности. 

Азербайджан всегда был за мир-
ное сосуществование и продолжа-
ет настаивать на своем. Это право 
властей страны наводить большой 
порядок после тридцати лет хаоса 
и беспредела. И зачем из-за этого бу-
зить на серьезных площадках и не-
сти околесицу?!

Несправедливо занимая ан-
тиазербайджанскую пози-

цию на мировой политической 
арене, а также лоббируя проар-
мянские террористически-сепа-
ратистские настроения, Фран-
ция, сама того не подозревая, 
раскрывает суть своей новейшей 
неоколониальной политики. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Сегодня французский неоколо-
ниализм напоминает всего лишь вол-
ка в овечьей шкуре. Для утвержде-
ния этого у нас имеется достаточ-
но наглядных примеров и фактов. 
То, что сегодня происходит на Аф-
риканском континенте, явное тому 
доказательство.

Еще недавно Франция позицио-
нировала себя как страна, оторван-
ная от неоколониализма. В некото-
ром смысле были основания верить 
этому утверждению. Ведь Эмманюэль 
Макрон - первый президент Фран-
ции, родившийся после «окончания» 
колониального правления. Он гро-
могласно назвал неоколониализм 
«преступлением против человеч-
ности». Во время визита в Универ-
ситет Уагадугу в Буркина-Фасо он 
заявил: «Я принадлежу к поколе-
нию, которое не приходит и не го-
ворит Африке, что делать».

Тем не менее, Макрон бессты-
же продолжил традицию француз-
ского патернализма. Во время речи, 
направленной на осуждение неоко-
лониализма, Макрон сказал, что, 
дескать, «Франция хочет только по-
мочь своим братьям и сестрам до-
биться успеха и помочь африкан-
ской молодежи завоевать свое бу-
дущее». 

На саммите «Большой двадцат-
ки» в 2017 году он заявил репорте-

ру, что проблема Африки является 
«цивилизационной», подразумевая, 
что с континентом что-то не так. 
Позиция, отраженная в этих заяв-
лениях, подчеркивает самый боль-
шой барьер на пути к достижению 
истинного африканского сувере-
нитета от продолжающегося вли-
яния Франции в Западной и Цен-
тральной Африке.

В отличие от того, что она сде-
лала в Индокитае и Алжире, Фран-
ция мирным путем предоставила 
независимость большинству своих 
колоний в Западной и Центральной 
Африке в 1960-е годы. Однако то, 
что эти новые страны были неза-
висимыми по названию, не озна-
чает, что они были суверенными. 
Отсутствие войны, отделяющей ко-
лониальное правление от государ-
ственности, означало, что многие 
французские системы, созданные 
для эксплуатации своих колоний, 
остались в силе. Хотя этот тип кон-
троля над регионом снизился после 
Второй мировой войны, Франция 
до сих пор продолжает оказывать 
экономическое, политическое и во-
енное влияние в Западной и Цен-
тральной Африке под эгидой по-
литики Françafrique. 

Одним из способов достижения 
большего суверенитета Африки яв-
ляется реформирование устарев-
шей экономической системы регио-
на, валютной зоны франков Афри-
канского финансового сообщества 
(CFA), которая по своей сути нерав-
на и укоренена в эксплуататорских 
практиках.

После Второй мировой войны тог-
дашний президент Франции Шарль 
де Голль основал Françafrique, нефор-

мальную сферу влияния Франции 
в Африке. Помимо тайной провер-
ки и поддержки африканских по-
литических элит, он также создал 
французские колонии в африканской 
валютной зоне. Эти зоны, которые 
продолжают существовать сегодня 
как CFA, включают 12 бывших ко-
лоний - это Бенин, Буркина-Фасо, 
Кот-д'Ивуар, Мали, Нигер, Сенегал, 
Того, Камерун, Центральноафри-
канскую Республику, Чад и Респу-
блику Конго, а также Гвинея-Бисау 
и Экваториальную Гвинею. Вместе 
они составляют 14% от общей чис-
ленности населения Африки, зани-
мая площадь почти 965 000 квадрат-
ных миль и представляя 12% ВВП 
континента.

Первоначально эта договорен-
ность обеспечивала денежную ста-
бильность в регионах, которые были 
ослаблены систематической фран-
цузской эксплуатацией. Привязка 
франков стран Западной и Централь-
ной Африки к текущей француз-
ской валюте - сначала французскому 
франку, а затем и евро - действитель-
но привела к более низким темпам 
инфляции по сравнению с други-
ми африканскими странами. Одна-
ко в этой сделке государства-чле-
ны обменяли снижение инфляции 
на бюджетные ограничения и огра-
ничение макроэкономических воз-
можностей. 

Одним из основополагающих 
принципов системы было то, что 
колонии должны были хранить 
50% своих валютных резервов во 
французском Казначействе плюс 
дополнительные 20% для финан-
совых обязательств. Таким обра-
зом, государства-члены сохрани-
ли только 30% резервов в пределах 
своих границ. Долгосрочные пря-
мые экономические последствия 
валютной зоны CFA включали как 
снижение темпов роста на душу на-
селения, так и смягчение прогрес-
са в борьбе с бедностью. 

В 1980-х и начале 1990-х годов 
экономика стран - членов CFA в це-
лом находилась в состоянии стагна-
ции из-за длительного искусственно 
высокого обменного курса. Чтобы 
решить эту проблему, национальное 
правительство Франции совместно 
с Международным валютным фон-
дом и странами зоны девальвировало 
франк CFA на 50%, так что, начиная 
с 1 января 1994 года, 100 франков 
КФА равнялись одному француз-
скому франку. Помимо поддерж-
ки экспорта и восстановления по-
зиций стран Западной и Централь-
ной Африки в мировой экономике, 
девальвация также привела к рас-
ширению сельскохозяйственной, 
лесозаготовительной и текстиль-
ной промышленности.

Хотя девальвация имела поло-
жительные последствия, она, что 
более важно, высветила внутрен-
ние проблемы экономической си-
стемы. Поскольку те, кто принимал 
решение, не проживали в постра-
давших странах, им не пришлось 
сталкиваться с возникшим в резуль-
тате всплеском инфляции, а также 
с последовавшим за этим страхом 
и бедствием. Политики также не по-
страдали от предпочтения экспорта 
перед импортом. Девальвация ука-
зала на неспособность этих регио-
нов повысить уровень жизни сво-
их граждан, находясь под контро-
лем Франции.

Без решения вопросов сувере-
нитета система не может работать 
эффективно. Денежно-кредитная 
зона ограничивает индустриали-
зацию и экономическое развитие 
и препятствует торговле между го-
сударствами-членами. Отношение 
кредита к ВВП составляет от 10 до 
25% для стран CFA, но составляет 
примерно 60% для других государств 
Африки к югу от Сахары. Франк 
CFA стимулирует огромный отток 
капитала и из-за режима фиксиро-
ванного обменного курса выталки-

вает эти деньги в Европу, часто во 
Францию. 11 из 14 государств CFA 
считаются ООН «наименее разви-
тыми», а страны-члены к югу от Са-
хары находятся в самом низу Ин-
декса человеческого развития ООН. 

Обеспокоенность по поводу ис-
пользования валютной зоны и роли 
Франции в ней существовала всегда, 
что приводило к напряженности. 

В ответ на это Макрон вместе 
с президентом Кот-д'Ивуара Аласса-
ном Уаттарой 21 декабря 2019 года 
объявил об изменениях во фран-
ке CFA. Выступая на совместной 
с Макроном пресс-конференции 
в Абиджане, Уаттара подчеркнул 
необходимость изменения курса 
франка КФА, учитывая его исто-
рические связи с французской ко-
лониальной империей. 

Отрадно, что начиная с 2027 
года 15 стран Экономического со-
общества западноафриканских госу-
дарств (ЭКОВАС), в число которых 
входят девять государств - членов 
франка CFA - Бенин, Буркина-Фа-
со, Кот-д'Ивуар, Гвинея, Гвинея-Би-
сау, Мали, Нигер, Сенегал и Того, 
- примут эко. Реформа включает 
в себя дополнительные корректи-
ровки, например, касающиеся ре-
зервных требований и ликвидации 
позиции Франции в совете директо-
ров BCEAO (Центральный банк го-
сударств Западной Африки. - Ред.).

На поверхностном уровне ре-
форма, похоже, признает француз-
ский неоколониализм и пытается 

предпринять значимые шаги к аф-
риканскому суверенитету. Однако 
эти изменения носят лишь симво-
лический характер. Они не осво-
бождают страны CFA полностью 
от европейской зависимости. По-
скольку эко также будет поддержи-
ваться евро и действовать по фик-
сированному обменному курсу, из-
менение в этом смысле будет чисто 
номинальным. 

Благо вместо того, чтобы стра-
ны-члены хранили 50% своих ре-
зервов во французском Казначей-
стве, государства ЭКОВАС теперь 
будут осуществлять контроль над 
своими собственными резервами. 
Франция, однако, продолжит свою 
роль «гаранта». Это изменение по-
зволяет ей получить контроль над 
резервами, но освобождает от обя-
зательства оказывать помощь быв-
шим странам - членам CFA в слу-
чае кризиса. И где же тут справед-
ливость? Ведь это яркий пример 
эксплуатации и неоколониализма. 

Франция и бывшие страны CFA 
будут действовать в соответствии 
с новым набором правил, которые 
продолжат приносить пользу Фран-
ции и ставить африканские страны 
в невыгодное, зависимое положение.

Таким образом, денежная си-
стема, гарантом которой остает-
ся бывшая колониальная держава 
в лице Франции, вопреки лживым 
заявлениям Макрона в конечном 
счете вряд ли сможет искоренить  
неоколониализм.

Баку дал четко понять...

ПОЗИЦИЯ

Волк в овечьей шкуре,
или Французский неоколониализм с запахом франка

Переселенные во времена 
правления Роберта Ко-
чаряна и Сержа Саргся-
на армяне Ливана, Си-
рии и других стран в Ка-
рабах никогда более не 
вернутся

Денежная система, гарантом которой 
остается Франция, вопреки лживым за-
явлениям Макрона в конечном счете вряд 
ли сможет искоренить неоколониализм

 1

В рамках 
закона
Еще один 

разыскиваемый 
гражданин 

экстрадирован 
в Азербайджан

На основании ходатайства 
Генеральной прокуратуры 
Азербайджана в соответ-
ствии с требованиями Кон-
венции о правовой помо-
щи и правовых отношениях 
по гражданским, семейным 
и уголовным делам Генераль-
ной прокуратурой Грузии 
было принято решение об 
экстрадиции гражданина 
Азербайджанской Респу-
блики Ибадова Эльхана Ах-
лият оглу.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ 
в пресс-службе Генеральной про-
куратуры, в рамках уголовного 
дела, предварительное следствие 
которого проводится в Низамин-
ском районном управлении по-
лиции города Баку, были выяв-
лены основательные подозрения 
в совершении Эльханом Ибадо-
вым мошенничества с причи-
нением значительного ущерба, 
в связи с чем было принято ре-
шение о привлечении его в каче-
стве обвиняемого, он был объ-
явлен в международный розыск.

Э.Ибадов был задержан на 
территории Грузии и 1 декабря 
доставлен в Азербайджан в со-
провождении специального кон-
воя Пенитенциарной службы 
Министерства юстиции.
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Молодые быстроразвиваю-
щиеся компании множат-

ся в условиях устойчивого эко-
номического роста, появления 
технопарков и научно-иссле-
довательских центров, форми-
рующих основу для инноваци-
онного роста во всех отраслях, 
сказал помощник Президента 
Азербайджанской Республики 
- заведующий отделом по эко-
номическим вопросам и поли-
тике инновационного разви-
тия Администрации Прези-
дента АР Шахмар Мовсумов 
на инновационном саммите 
InMerge в Баку.

Тамила ХАЛИЛОВА,
 «Бакинский рабочий» 

Под занавес ноября в Баку стар-
товал саммит InMerge, третий год 
собирающий в главном городе стра-
ны ведущие мировые технологиче-
ские компании, лидеров этой сферы, 
стартапы и новаторов. Цель проекта 
- поделиться новшествами в сфере 
инновационных технологий, нала-
дить тесные связи и придать импульс 
развитию этой области в Азербайд-
жане. Основная задача современ-
ных научных технологий - это вне-
дрение новаторских, эффективных 
решений в развитие всех сфер че-
ловеческой деятельности, а старта-
пы - главный двигатель инноваций, 
обеспечивающий прогресс и пре-
доставляющий беспрецедентные 
возможности для роста.

«Утвержденное Президентом ви-
дение «Азербайджан-2030» предус-
матривает достижение устойчивого 
социально-экономического разви-
тия. Наша цель - переход от эконо-
мики, основанной на нефти, к ди-
версифицированной и инклюзивной 
экономике. Мы должны добиться 
этого с помощью инноваций», - ска-
зал Ш.Мовсумов, отметив при этом, 
что развитие отечественной эко-
номики в этом приоритетном на-
правлении привело к трехкратно-
му росту количества молодых ком-
мерческих проектов. По его словам, 
устойчивая динамика роста в этой 
сфере обусловлена государственной 
поддержкой технологических пар-
ков, представляющих собой терри-
ториальные центры, где создаются 
и развиваются высокотехнологич-
ные проекты. 

Широкие 
преференции 

Впору заметить, с начала нынеш-
него года в республике были задей-

ствованы широкие преференции 
для IT-индустрии, обусловленные 
перечнем нормативных актов, под-
писанных в январе главой государ-
ства и предоставляющих большие 
преимущества для резидентов инно-
вационных платформ. Поросль мо-
лодого бизнеса, «осуществляющая 
деятельность за пределами технопар-
ка в области системной интеграции 
и (или) разработки программного 

обеспечения», получила дополни-
тельные льготы в налоговой, мигра-
ционной и социально-страховой 
сферах. Стоит ли объяснять, что 
законодательные новшества име-
ли под собой вполне конкретные 
основания. 

Ведь даже несмотря на осязаемый 
прогресс, показатели отечественной 
сферы информационно-коммуни-
кационных технологий пока еще 
не вписались в цели инновацион-
ной модернизации национальной 
экономики. На безусловную значи-
мость документов, подписанных гла-
вой государства в русле комплекс-
ной поддержки отрасли, указывают 
результаты анализа официальных 
данных. Например, удельный вес 
отрасли информационно-комму-
никационных технологий в вало-
вом внутреннем продукте нашей 
страны все еще не превышает 1,8%, 
и это несмотря на более щедрые фи-
нансовые вливания в эту отрасль 
по сравнению с другими страна-
ми региона. По мнению экспертов 
и практиков, нам стоит поработать 

над подготовкой квалифицирован-
ных кадров, количеством патентов 
и научных статей, поскольку пере-
ход к инновационному обществу на-
чинается с улучшения фундамен-
тальных показателей.

Принцип 
соответствия 

По оценкам эксперта сферы вы-
соких технологий, главы Азербайд-
жанского интернет-форума Осма-
на Гюндюза, текущие показатели 
местной экосистемы инноваций 
и стартапов, а также отчетности 
международных профильных ор-
ганизаций говорят о необходимо-
сти реализации комплексных и эф-
фективных шагов для развития этой 
сферы в нашей республике. Кста-
ти, особые надежды возлагались 
экспертным сообществом на но-
восозданное Агентство инноваций 
и цифрового развития и эти ожи-
дания отчасти оправдались, пояс-
няет О.Гюндюз. По его словам, но-
вая структура заработала в полную 
силу, предопределив определенную 
динамику отраслевого роста, но 
остается широкое поле для дея-
тельности. 

«Для ощутимого прогресса в этой 
отрасли следует объединить усилия 
профильных структур - Агентства 
инноваций и цифрового развития, 
Государственного агентства по ока-
занию услуг гражданам и социаль-
ным инновациям (ASAN) и Агент-
ства по развитию малого и сред-
него бизнеса (KOBİA), - говорит 
эксперт. - Более эффективная ра-
бота в русле развития сферы ИКТ 
и начинающего бизнеса определя-
ется и необходимостью проработ-

ки комплексных мер, а также со-
трудничеством с ведущими миро-
выми институтами». Место нашей 
республики в глобальных рейтин-
гах по уровню прогресса IT-секто-
ра должно соответствовать амби-
циозным планам правительства по 
инновационному развитию эконо-
мики, уверен аналитик. 

Эффективные 
решения 

Исследования показывают, про-
должил он, что годовой оборот за-
купок ИТ в госсекторе составля-
ет 400-450 млн манатов, поэтому 
финансовые ресурсы на цифровую 
трансформацию в нашей стране вы-
деляются. Конечно же, многое за-
висит от эффективности и резуль-
тативности использования этих 
средств. «Прогресс в этой связи име-
ется, но и сложности остаются, - 
констатирует О.Гюндюз. - Местные 
IT-компании ежегодно получают 
заказы от государства на 0,5 млрд 
манатов. Очевидна и серьезная кон-
куренция между этим бизнесом за 
финансирование». Важным усло-
вием подвижек в отрасли эксперт 
считает повышение уровня про-
зрачности в сфере государственных 
закупок и улучшение конкурент-
ной среды. Кроме этого, полагает 
он, нужно что-то делать с ситуаци-
ей, когда множество IT-компаний 
довольствуются государственны-
ми заказами, удобно устроившись 
на тендерах. 

В целом же динамика развития 
этой сферы заметно ускорилась, 
и ярким тому свидетельством на-
зывают множество новоиспечен-
ных предпринимателей, охвачен-
ных всевозможной государствен-
ной поддержкой. Однако многие 
годы финансирование стартапов 
частными инвесторами остава-
лось главной головной болью из-
за отсутствия в стране профиль-
ных венчурных структур. 

Так что ключевым новшеством 
для подвижек в этой области ста-
ло создание в декабре минувшего 
года первого венчурного фонда, 
призванного решать финансовые 
проблемы молодых амбициозных 
компаний, продвигающих инно-
вационные бизнес-идеи. Важней-
шее условие развития рынка нова-
торских разработок и финансовое 
«топливо» для стартапов - первый 
в истории этой сферы фонд вен-
чурного капитала Caucasus Ventures 
с уставным капиталом 11,3 млн ма-
натов возглавили учредители в лице 
крупного бизнеса и госучреждений. 

ЮГК можно расширить частично
Вторая причина вытекает из пер-

вой: в результате идущего сейчас 
самого масштабного конфликта на 
Европейском континенте со времен 
Второй мировой войны произошел 
разрыв экономических, в том числе 
транспортно-логистических и энер-
гетических связей между Россией 
и ЕС, складывавшихся на протяже-
нии предыдущих как минимум пяти 
десятилетий. Следствием этого раз-
рыва стало то, что, отказавшись от 
российских энергоресурсов, евро-
пейцы вынуждены переплачивать 
за углеводороды, в первую очередь 
газ, закупаемые из альтернативных 
источников. Также европейцы вы-
нуждены переплачивать за доставку 
грузов по маршрутам, обходящим 
российскую территорию. К приме-
ру, раньше товары из Китая в Ев-
ропу доставлялись по так называ-
емому «Северному коридору», пе-
ресекающему Россию и Беларусь от 
Китая до границ ЕС в Польше. На 
всем протяжении этого маршрута 
грузы останавливались для проверки 
лишь дважды: на российско-китай-
ской и белорусско-польской грани-
цах, а таможенная пошлина уплачи-
валась лишь однажды - на россий-
ско-китайской границе ввиду того, 
что Россия и Беларусь входят в Ев-
разийский экономический союз. Это 
было очень выгодно как европейцам, 
так и китайцам. Теперь же, в силу ис-
пользования альтернативных марш-

рутов, увеличился срок доставки гру-
зов и выросла цена перевозки. Дело 
в том, что увеличилось число пере-
секаемых границ и, соответствен-
но, таможен. Вдобавок, к примеру, 
в рамках Среднего коридора грузы 
приходится несколько раз перева-
ливать с железной дороги на суда 
и обратно. Все это, разумеется, удо-
рожает перевозку. 

Кроме того, если раньше значи-
тельную часть нефти европейцы по-
лучали из России по трубопрово-
дам, то теперь все эти объемы за-
мещаются морскими поставками. 
В результате чего фрахт танкеров 
для перевозки нефти вырос в 10 раз. 
В итоге только в прошлом году ев-
ропейцы заплатили за углеводород-
ное сырье $650 млрд, что значитель-
но превышает аналогичные расхо-
ды в предыдущие годы. 

Поэтому европейцы сейчас вы-

нуждены везде, где это только воз-
можно, экономить. Соответствен-
но, с целью экономии на ископае-
мом топливе европейцы усиленно 
развивают «зеленую» энергетику. 
Именно туда сейчас вкладывают-
ся основные инвестиции. В итоге 
доля возобновляемых источников 
энергии (ВИЭ), в основном, конеч-
но же, солнечной и ветряной энер-
гии, в общей выработке электро-
энергии ЕС выросла до 14%. А в об-
щем энергобалансе ЕС данная доля 
составляет 9%. Если европейцы пой-

дут и дальше такими темпами, то 
они действительно к 2035 году мо-
гут увеличить долю ВИЭ в выработ-
ке электроэнергии до 40%, а может, 
и еще выше. 

Помимо этого, отказавшись от 
российского трубопроводного газа, 
европейцы сделали ставку на импор-
тируемый специальными танкера-
ми-газовозами сжиженный природ-
ный газ (СПГ). С этой целью в евро-
пейских странах ускоренно строятся 
новые терминалы по приему СПГ. 

Причем строятся даже в тех стра-
нах, где их раньше вообще не было, 
как, к примеру, в Германии, где толь-
ко за последние пару лет появилось 
три СПГ-терминала. 

- Если все же Еврокомиссия не 
окажет финансовой помощи, смо-
гут ли перечисленные венгерским 
министром страны самостоятель-
но профинансировать расшире-
ние ЮГК и прочие сопутствую-
щие этому процессу работы?

- К сожалению, действитель-
но, вопрос расширения ЮГК по-

вис в воздухе. Европейская комиссия 
не хочет на него тратиться, объяс-
няя это скорым отказом во всем ЕС 
от природного газа. С другой сторо-
ны, поставки трубопроводного газа 
характеризуются тем, что чем даль-
ше импортер находится от экспор-
тера, тем дороже становится этот 
газ при продаже после доставки. 
Но нередки случаи, когда экспор-
теру выгоднее продать больше газа 
соседям, соответственно дешевле, 
чем меньшие объемы газа, но в бо-

лее отдаленные страны и по более 
высокой цене. 

Если говорить конкретно о по-
ставках азербайджанского газа, то 
акционеры консорциума «Шахде-
низ» уже давно подписали все воз-
можные контракты и расписали по-
ставки на многие годы вперед. Как 
известно, контракты на экспорт  
10 млрд кубометров газа в год ев-
ропейским потребителям (Италия, 
Греция и Болгария) с месторожде-
ния «Шахдениз» были подписаны 
на 25 лет. Тем самым акционерам 
этого консорциума не интересен во-
прос расширения ЮГК и увеличе-
ния экспорта азербайджанского газа 
в Европу. Полагаю, что оператору 
этого проекта - bp - в случае роста 
добычи газа на «Шахдениз» и появ-
ления свободных объемов газа бу-
дет выгоднее реализовать его на ту-
рецком рынке, который находится 
буквально под боком и с уже раз-
витой инфраструктурой, то есть не 
придется нести какие-либо допол-
нительные расходы на расширение 
мощностей и строительство недо-
стающей инфраструктуры. 

Остается месторождение «Аб-
шерон», где в перспективе возмож-
но добывать до 8 млрд кубометров 
газа в год. Вот из этих объемов Азер-
байджан мог бы примерно 5-6 млрд 
дополнительно экспортировать в Ев-
ропу. Соответственно, если Евро-
комиссия отказывается финансиро-
вать расширение TAP, то Баку мог 

бы вместе со своими партнерами - 
европейскими странами, заинтере-
сованными в импорте азербайджан-
ского газа, самостоятельно профи-
нансировать частичное расширение 
TAP на 50-60%, то есть на 5-6 млрд 
кубометров в год. Эти объемы впо-
следствии были бы распределены 
между дружественными Азербайд-
жану странами - Венгрией, Серби-
ей, Румынией, Болгарией и Албани-
ей, что-то еще можно было бы до-
полнительно поставить в Грецию 
и Италию. Ну а остальные объемы 
направить в Турцию. 

Таким образом, у Азербайджана 
в любом случае всегда найдется вы-
ход, куда экспортировать новые объ-
емы газа. Не получится с Европой, 
поставим газ в Турцию, тем более 
что это намного ближе и надежнее.                 

- Канцлер Германии Олаф Шольц 
в ходе совместной пресс-конферен-
ции с премьер-министром Италии 
Джорджей Мелони в Берлине за-
явил о необходимости расшире-
ния Южного газового коридора 
посредством нового трубопрово-
да через Альпы. Насколько новый 
проект реализуем?

- Ну если ЕС не находит средств 
на расширение уже существующе-
го трубопровода - TAP, то как они 
собираются строить совершенно 
новый трубопровод? Где на него 
они найдут средства? То есть им-
плементация данного проекта ма-
ловероятна.  1

Ильхам Шабан:

Если Еврокомиссия отказывается финан-
сировать расширение TAP, то Баку мог бы 
самостоятельно профинансировать ча-
стичное расширение TAP на 50-60%, то 
есть на 5-6 млрд кубометров в год

В окне возможностей
Нынешний год отметился трехкратным увеличением количества стартапов 

С начала года в респу-
блике были задейство-
ваны широкие преферен-
ции для IT-индустрии

1 декабря в Венгерском ин-
ституте международных от-
ношений (HIIA) в рамках 
Вышеградской програм-
мы академической поддерж-
ки мозговых центров и при 
сотрудничестве с Центром 
анализа экономических ре-
форм и коммуникаций Азер-
байджанской Республики  
(ЦАЭРК) прошел семинар 
на тему «Изучение влияния 
Среднего коридора на Выше-
градскую группу (V4): воз-
можности, вызовы и воздей-
ствие на политику», сооб-
щает АЗЕРТАДЖ.

Дискуссии были сфокусиро-
ваны на геополитических и гео-

экономических аспектах Средне-
го коридора, связывающего Вос-
ток и Запад, и открывающихся 
с его реализацией новых гори-
зонтах экономического развития.

С приветственной речью 
к участникам семинара, моде-
рируемого руководителем HIIA 
Виктором Эстерхаи, обратился 
посол Азербайджана в Венгрии 
Таир Таги-Заде.

Затем с докладом выступил 
стажер-исследователь Венгерско-
го института международных от-
ношений, глава Исследователь-
ского центра тюркского мира при 
ЦАЭРК Айхан Сатыджы, а затро-
нутые им темы обсудили иссле-
дователи Золтан Эгереши и Пе-
тер Пал Краниц.

Между Службой электронной 
безопасности (СЭБ) Азер-
байджана и американской 
компанией Fortinet подпи-
сан Меморандум о взаимопо-
нимании, сообщили АЗЕР-
ТАДЖ в службе.

 В связи с этим состоялась 
встреча начальника СЭБ Сами-
ра Расулова и регионального ме-
неджера по продажам компании 
Fortinet Шаига Самедова.

В ходе встречи было заяв-
лено, что подписанный доку-
мент откроет путь к расшире-
нию возможностей сотрудниче-
ства в сфере кибербезопасности 

между сторонами. Целью Мемо-
рандума о взаимопонимании яв-
ляются выявление киберугроз на 
уровне страны и организация об-
мена информацией о киберин-
цидентах, а также налаживание 
сотрудничества для реализации 
совместной деятельности в этом 
направлении.

Действующая более 20 лет 
Fortinet является одной из ве-
дущих компаний, предлагающих 
продукты в области кибербезо-
пасности и сетевой безопасности, 
а также сопутствующие услуги 
глобальным компаниям, постав-
щикам услуг и государственным 
учреждениям.

Геополитический 
перекресток 

В Будапеште прошел семинар 
по Среднему коридору

На повестке - 
кибербезопасность

Дан старт сотрудничеству 
с известной американской компанией

ИНТЕРВЬЮ
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В настоящее время развитие 
науки составляет одну из ос-
новных стратегических це-
лей государства, что отраже-
но в программах развития 
и государственных докумен-
тах, охватывающих период до 
2030 года. 

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

В этом плане планируется рас-
ширить исследования в различных 
отраслях науки, привлечь молодежь, 
обладающую современным и кре-
ативным мышлением, разработать 
механизмы целевого финансиро-
вания научных исследований, ком-
мерциализации технологий и ин-
новационного развития. Не пер-
вый год в Национальной академии  
наук Азербайджана (НАНА) про-
водятся целенаправленные меро-
приятия по вовлечению молодых 
ученых в науку и стимулированию 
их деятельности - к примеру, учре-
ждена премия «Молодой ученый 
года», а журнал «Молодой иссле-
дователь» выпускается с нынешне-
го года четырежды в год, при этом 
один номер - на английском язы-

ке. Об этом более подробно в сво-
ем выступлении на недавнем Об-
щем собрании академии рассказал 
президент НАНА академик Иса Га-
биббейли. 

О схожих задачах, в частности, 
о том, что и перед Министерством 
науки и образования стоят такие 
важные задачи, как интеграция выс-
ших учебных заведений и научных 
учреждений, коммерциализация 
научных достижений, увеличение 
числа цитирований, выведение ре-
зультатов научных исследований 
в международное пространство, 
совершенствование образования 
на ступени докторантуры, разра-
ботка алгоритмов финансирова-
ния, реализация мероприятий для 
стимулирования деятельности мо-
лодых ученых, расширения их уча-
стия в проектах и грантах говорил 
на собрании в НАНА министр на-

уки и образования Эмин Амрул-
лаев. В этом плане министерство 
возлагает большие надежды и на 
обучение в Карабахском универ-
ситете, который был учрежден на 
днях по распоряжению главы го-
сударства.

А пока Национальная академия 
наук продолжает свои проекты, ко-
торые носят условное название «Со 
школьной скамьи - в академики». 
Такая работа в НАНА продолжа-
ется уже не первый год, и, по мне-
нию экспертов, она полностью себя 

оправдала: это показали не толь-
ко результатов опросов, которые 
периодически проводятся среди 
школьников и студентов универ-
ситетов, но и стремление молодых 
выпускников вузовской бакалавра-
туры поступить в академическую 
магистратуру - с тем, чтобы на вы-
ходе уже заниматься научными ис-
следованиями в лабораториях на-
учных учреждений НАНА и Ми-
нистерства науки и образования 
(МНО).

Яркое тому свидетельство - 
мероприятие в отделе патентной 
работы и фонда научно-техниче-
ской литературы Института физи-
ки МНО, организованное для  сту-
дентов-физиков.

Встретившиеся с молодежью 
ученые - исполнительный дирек-
тор института доктор физико-ма-
тематических наук, профессор Гу-

сейн Ибрагимов и заведующий от-
делом фонда доктор философии по 
физике Гасан Аскеров - проинфор-
мировали будущих исследователей, 
что за последние десять лет из Ин-
ститута физики в Центр экспер-
тизы патентов и товарных знаков 
Агентства интеллектуальной соб-
ственности Азербайджанской Ре-
спублики было направлено 109 ис-
ковых документов на изобретения. 

Гасан Аскеров отметил также, 
что в 2003-2023 годах институт по-
лучил 87 патентов Азербайджан-
ской Республики и проинформиро-
вал молодежь о проведении патент-
ных исследований по выявлению 
изобретений, проделанной рабо-
те в этом направлении и создании 
специального Фонда научно-тех-
нической литературы.

По словам специалиста, в об-
щей сложности в фондах инсти-
тута имеется 80 397 единиц науч-
но-технической литературы, 15 144 
книги, 680 диссертаций, порядка 
1300 авторефератов. 

Отметим, что юношей и деву-
шек заинтересовали условия, соз-
данные в отделе, тем более что за 
один только последний год более 
900 сотрудников воспользовались 
читальным залом фонда. 

А Республиканский центр сейсмо-
логической службы (РЦСС) НАНА 
посетили участники проекта «Уче-
ные завтрашнего дня». Речь идет 
об учащихся одиннадцатого класса 
информационно-технологического 
направления (IT-класса) гимназии 
иностранных языков имени Сат-
тара Бахлулзаде Тункар Ханкиши-
заде и Мансуре Гасанзаде, которые 
под руководством своего препода-
вателя физики Тунзали Расуловой 
работают над проектом «Инфор-
матор землетрясений».

Со школьниками и их педаго-
гом встретилась руководитель Бюро 

по изучению землетрясений док-
тор философии по наукам о Зем-
ле Саида Исмаилова, которая под-
робно проинформировала гостей 
о сети сейсмических станций РЦСС, 
процессе приема и обработки сиг-
налов от них, а также о проводи-
мых в центре комплексных гео-
физико-сейсмологических иссле-
дованиях.

После этого юные знатоки озна-
комились с сейсмическими устрой-
ствами и оборудованием, а с прин-
ципами их работы школьниц позна-
комил научный сотрудник центра 
Азер Захидов, отметивший при этом, 
что в настоящее время в мире нет 
точного прогноза землетрясений, 
поэтому невозможно заранее спро-
гнозировать подземные толчки.

Интересными были и тренинги 
для молодых ученых в Институте 
радиационных проблем (ИРП) Ми-
нистерства науки и образования, 
организованные Советом молодых 
ученых и специалистов. Темой за-
нятий стало соответствие требова-
ниям стандартов ISO (ISO 9001, ISO 
45001, ISO 14001 и ISO 17025) при 
проведении лабораторных работ.  

О правилах работы молодых 
радиологов в лаборатории, сорти-
ровке и настройке приборов, их ис-
пользовании при выполнении ла-
бораторных работ и обеспечении 
безопасности рассказал сотрудник 
ИРП Эльсевяр Гамидов.

Еще одна научно-исследователь-
ская структура  - Дом-музей Гусей-
на Джавида - провела открытый 
урок для школьников, посвящен-
ный творчеству выдающегося азер-
байджанского поэта и мыслителя.

Открытый урок «Духовный долг 
каждого азербайджанца - знать Гу-
сейна Джавида как личность, учи-
теля и художника» провела в му-
зее преподаватель азербайджан-
ского языка и литературы средней 
школы№7 города Хырдалан Абше-
ронского района Зульфия Сады-
гова, которая особо подчеркнула, 
что кроме того, что Гусейн Джавид 
был знаменитым драматургом, он 
был еще и активным гражданином, 
в творчестве которого нашли от-
ражение духовные и националь-
ные особенности азербайджан-
ского народа. 

Таким образом, школьники по-
полнили запас своих знаний о со-
здателе неповторимых образцов 
философской лирики в азербайд-
жанской поэзии, трагедиях и исто-
рических драмах Джавида, освеща-
ющих общечеловеческие пробле-
мы с позиций гуманизма.

К стратегическим целям 
Задача номер один - привлекать к научным исследованиям молодежь, 
обладающую современным и креативным мышлением

Перед молодыми учеными страны стоят 
поистине эпохальные задачи - интегра-
ция высших учебных заведений и научных 
учреждений, коммерциализация научных 
достижений, увеличение числа цитирова-
ний, выведение результатов исследований 
в международное пространство и т.д.

Азербайджан представлен па-
вильоном на 28-й сессии Кон-
ференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об измене-
нии климата - COP28. 

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, на-
циональный павильон, созданный 
при совместной организации Фон-
да Гейдара Алиева и Министерства 
экологии и природных ресурсов 
Азербайджанской Республики 
в рамках COP28, которая прод-
лится до 12 декабря, будет охва-
тывать тему «Будем руководство-
ваться устойчивыми решениями 
для климатической устойчивости» 
(Pioneering Sustainable solutions for 
Climate Resilience). 

Концепция павильона постро-
ена на разнообразии богатой фло-
ры и фауны Азербайджана. 

В интерактивном павильоне 
представлена информация о по-
литике Азербайджана в области 
изменения климата, мерах прави-
тельства Азербайджана по сокра-
щению выбросов парниковых га-
зов, мероприятиях по митигации, 
адаптации и других проектах.

Отметим, что Азербайджан 
подтвердил приверженность со-
кращению выбросов, создающих 
тепловой эффект, на 35 процентов 
к 2030 году и доведению до 40 про-
центов к 2050 году и активная де-
ятельность Азербайджана в этом 
направлении является приоритет-
ным вопросом.

В павильоне действуют секции 
«Энергетический переход», «Эко-
логическая карта», «Возобновляе-
мые источники энергии», «Умное 
село» и другие секции. На «Кар-
те окружающей среды Азербайд-
жана» в интерактивном формате 
отображены национальные пар-
ки, типы климата, возобновляе-

мые источники энергии, водные 
ресурсы и «зеленая» концепция. 
Каждая тема представляет карту 
Азербайджана с подробной ин-
формацией о существующей ин-
фраструктуре и будущих проектах. 
Инсталляция в павильоне также 
посвящена темам Красной книги 
Азербайджанской Республики, кли-
матических инициатив и борьбы 
с минами. Здесь представлена ин-
формация о животных и растениях, 
попавших в Красную книгу и на-
ходящихся под угрозой исчезно-
вения в Азербайджане, об эколо-
гических проектах, осуществля-

емых НПО и государственными 
структурами, о минной проблеме 
в Азербайджане и ее экологиче-
ских последствиях.

А в разделе «Посади дерево» в па-
вильоне представлены инициати-
вы по посадке деревьев, осущест-
вляемые в Азербайджане, особен-
но в Карабахе, для восстановления 
экологического баланса, нарушенно-
го во время армянской оккупации. 
Каждый посетитель павильона так-
же может присоединиться к иници-
ативе по посадке деревьев (сосны 
или оливы), подав заявку в циф-
ровом формате через планшет, тем 
самым поддержав восстановление 
экологического баланса Карабаха. 
Эти деревья будут посажены в Ка-
рабахском регионе - городе Физули.

Посади дерево - возроди Карабах!
На COP28 начал работу павильон Азербайджана

К потребительским кредитам 
граждане относятся по-раз-

ному. Для одних это возмож-
ность пользоваться необходи-
мыми благами здесь и сейчас, 
не откладывая на потом. Дру-
гие воспринимают их как ка-
балу и стараются избегать. Но, 
судя по статистическим дан-
ных, первых намного больше. 
Так к чему приведет рост та-
кого кредитования? 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий» 

Эсмира Агаева постоянно берет 
бытовую и электротехнику в кредит 
- мобильные телефоны себе и членам 
своей семьи, печь, телевизор и др. 

«Всегда беру необходимое в кре-
дит в одном из магазинов, потому 
что там для этого не нужна справка 
с места работы, в отличие от дру-
гих. Достаточно просто оставить 
свой номер домашнего телефона. 
Плюс в том, что я могу приобре-
сти товар сразу, когда он мне ну-
жен. Как-то у меня сломался холо-
дильник, и я взяла его в кредит. Вме-
сте с гарантией он мне обошелся 
дороже 2 тысяч манатов, которые 
я выплачивала в течение года, хотя 
кредит на всякий случай взяла на 
два года. Сразу отдать такую сум-
му я бы не смогла», - говорит она. 

 Женщина признает, что копить 
деньги у нее не получается, поэто-
му кредит для нее очень удобный 
вариант. 

«Так мне проще контролиро-
вать свои траты, я - человек ответ-
ственный.  У меня уже есть хоро-
шая кредитная история, поэтому 
не волнуюсь, что не получу кредит. 
И многие мои знакомые предпочи-
тают такие покупки. Но есть у этой 
системы и минусы. Если происхо-
дит форс-мажорная ситуация, кре-
дит становится проблемой. В про-
шлом году я сломала ногу и месяц 
не работала. Дохода не было, а надо 
было выплачивать кредит. Хоро-
шо, когда есть подушка безопас-
ности на непредвиденные ситуа-
ции, но у меня ее, увы, нет. И еще, 
хотя сотрудники магазина говорят, 
что кредит беспроцентный, это не 
так. Если ты покупаешь товар сра-
зу за наличные, цена будет дешев-
ле, чем если брать его в кредит на 
срок более трех месяцев. По сути, 
это и есть проценты», - делится со-
беседница. 

Согласно официальным данным, 
в стране наблюдается рост потре-
бительского кредитования и сей-
час его доля в банковском портфе-
ле составляет 30%. 

Кстати, по данным за сентябрь 
общая задолженность населения по 
потребительским и ипотечным кре-
дитам превысила 10 млрд манатов.

Такие кредиты сейчас получить 
просто и во многом благодаря это-

му в стране наблюдается потреби-
тельский бум.   

Экономист Асиман Гулиев в бе-
седе с корреспондентом газеты «Ба-
кинский рабочий» отметил, что 
если доля потребительских креди-
тов увеличивается, то, с одной сто-
роны, это значит, что у граждан есть 

доход, за счет которого они соби-
раются их закрывать. Но с другой 
- то, что потребительские кредиты 
в банковском портфеле увеличива-
ются, показывает, что у нас не по-
лучил достаточного развития ры-
нок ценных бумаг. 

- Финансовый рынок уделяет 
мало внимания промышленным от-
раслям и ИКТ. Существуют большие 
резервы для развития экономики 
Азербайджана. Но если экономика 
будет переживать сложности, кри-

зис, тогда будет наблюдаться муль-
типликативный процесс, так как 
основные потребители таких кре-
дитов - семьи и физические лица. 
А в период экономических кризи-
сов люди чаще лишаются работы 
и доходов. В таком случае возника-
ют большие риски для макро- и ми-
кроэкономики. Банковский сектор 
должен отнестись к этому вопросу 
со всей серьезностью, - резюмиро-
вал эксперт. 

Экономист Рауф Гараев в свою 
очередь отметил, что, если потре-
бительские кредиты растут, значит, 
часть людей, которая их берет, не 
может позволить себе покупку не-
обходимых, относительно дорогих 
товаров. Вторая часть таких граж-
дан не может грамотно распределить 
свои денежные средства и кредит 
для них становится лучшим вари-
антом. Это позволяет приобрести 
дорогостоящий товар сразу или ку-
пить много разных товаров. Одна-
ко иногда появляется зависимость 
от них, то есть только человек за-
крыл один кредит, как тут же бе-
рет новый, и так постоянно. Иногда 
доходы не соответствуют услови-
ям кредита, но банк идет на уступ-
ки, скажем, если речь идет о пен-
сионерах.

«Но потребительский кредит не 
означает только покупку той или 

иной продукции. Есть и другие воз-
можности, в частности приобрете-
ние услуг в медицинском и обра-
зовательном сегментах. Например, 
с его помощью можно оплатить уче-
бу в вузе или медицинскую услу-
гу», - говорит он. 

По словам Р.Гараева, для эконо-
мики ситуация, когда объем задол-
женностей по потребительским кре-
дитам высок, может вызывать в не-
которых случаях сложности. 

- Банки тоже берут кредиты 
у Центробанка по минимальной 
процентной ставке, и при такой 
ситуации они могут обанкротит-
ся. Нужны баланс и взвешенная 
политика в этом вопросе. Считаю, 
что больше внимания следует уде-
лять социальной направленности, 
учитывая инфляционные процес-
сы и цены на услуги. Возвращаясь 

к кредитам, отмечу, что необходи-
мо минимизировать процентные 
ставки по ним, сейчас они в ряде 
случаев немаленькие. Потому чело-
век, взявший кредит, не всегда мо-
жет его вернуть. Вообще, магазин 
не имеет право давать кредит, это 
дело банка. Но как мне ответили 
в Центробанке на мой запрос, кре-
диты в магазинах, по сути, не явля-
ются кредитами и закон в данном 
случае не нарушается. Но, конеч-
но, есть определенный денежный 
лимит, который не должен превы-
шаться. Еще один из моих вопросов 
был таким: имеют ли право банки 
назначать любую процентную став-
ку? Оказалось, что в Законе «О бан-
ках» нет максимальной процент-
ной ставки по кредиту. По моему 
мнению, этот пункт требует пере-
смотра и доработки. 

СОЦИУМ

Сначала покупаешь - потом оплачиваешь
В стране растет объем потребительских кредитов

Рауф Гараев:

Необходимо минимизиро-
вать процентные став-
ки по потребительским 
кредитам, сейчас зача-
стую они немаленькие. 
Потому человек, взяв-
ший кредит, не всегда 
может его вернуть

 Каждый посетитель па-
вильона также может 
присоединиться к ини-
циативе по посадке де-
ревьев (сосны или оли-
вы), подав заявку в циф-
ровом формате 
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Недавно в Бакинской музы-
кальной академии имени 

Узеира Гаджибейли прошел 
еще один вечер, посвященный 
всемирно известному азер-
байджанскому композитору 
Арифу Меликову. 

Это мероприятие отличалось 
тем, что в фойе перед Большим 
залом БМА была организована 
выставка картин молодых и та-
лантливых художниц - Кристины 
Султановой, Туран Аташевой, Ке-
нуль Гусейнзаде и Шафиги Юсу-
повой. Среди разнохарактерных, 
живописных и красочных работ 
меня особенно привлекла картина 
Ümidli baxışlar с портретом Арифа 
Меликова - своеобразное полотно 
с акцентами на балетную музыку 
композитора. Конечно же, здесь 
были и натюрморты, и пейзажи, 
в том числе животные, люди, му-
зыкальный мир и др. После по-
сещения выставки гостям была 
предоставлена возможность на-
сладиться великолепной музы-
кой композитора. Хочется выра-
зить огромную благодарность ор-
ганизатору данного мероприятия 
старшему преподавателю Бакин-
ской музыкальной академии име-
ни Узеира Гаджибейли, пианист-
ке-композитору Зариф Керимо-
вой за доставленное удовольствие.

Вдохновенно выступившие 
Зариф Керимова и Ульвия Кя-
зимова, ведущие преподаватели 
музыкальных учреждений, - вы-
пускницы кафедры композиции 
БМА под руководством уважаемо-
го профессора Арифа Меликова. 
Приятно, что они остались вер-
ны своему наставнику и сегодня 
достойно ведут свою каждоднев-
ную работу. Присутствие внучки 
композитора Амины ханым при-
дало вечеру еще больше радости 
и торжественности.

Автор этих строк с большим 
удовольствием выступила со всту-
пительной речью об Арифе Ме-
ликове. Хотя говорить о нем, его 
творчестве и деятельности можно 
часами, я кратко охарактеризовала 
разностороннюю личность ком-
позитора. С учетом того, что ме-
роприятие предварила выставка 
картин, был сделан акцент на том, 
что наряду с композиторской, пе-
дагогической и музыкально-обще-
ственной деятельностью он очень 
любил живопись и в свободное 
время рисовал, а лучшие свои ра-
боты дарил видным обществен-
ным деятелям в знак дружбы. Сре-
ди них были общенациональный 
лидер азербайджанского народа 
Гейдар Алиев, выдающийся му-
зыкант-виолончелист Мстислав 
Ростропович, известный турец-
кий меценат, врач-педиатр и об-
щественный деятель Ихсан До-
грамаджи и др. Ариф Джанги-

рович очень любил цветы, море, 
природу и все это отразил в сво-
их картинах. «У меня на даче цве-
тут разные цветы, - рассказывал 
как-то композитор. - Я собираю их 
и ставлю в вазу. Разглядывая эту 
разноцветную красоту, вдохнов-
ляюсь и начинаю рисовать». Так 
появляются потрясающие мно-
гоцветные, колоритные картины 
с цветами…

Музыкальная программа кон-
церта была составлена с особым 
вкусом и на основе камерно-ин-
струментальной музыки компози-
тора. В нее вошли также известные 
номера из балетов, переложенные 
для камерного исполнения. Наряду 
с пианистками Зариф Керимовой 
и Ульвией Кязимовой выступи-
ли скрипачка Рената Абубекирова 
и флейтистка Наргиз Алиева. В их 
исполнении прозвучали избран-
ные фортепианные пьесы и пре-
людии - «Ноктюрн», «Шутка», три 

вальса, «Контрасты» и др., Концер-
тино для флейты и фортепиано, 
а также отрывки из балетов «Ле-
генда о любви», «По эма двух сер-
дец» в сольном и ансамблевом ис-
полнении. Концерт торжественно 
завершило Скерцо для двух фор-
тепиано в исполнении Зариф Ке-
римовой и Ульвии Кязимовой.

Ведущий вечера Гусейнага 
Асланов прекрасно прочитал сти-
хи выдающегося турецкого поэ-
та-драматурга Назыма Хикмета 
под музыку Арифа Меликова, что 
еще лучше показало гармонию их 
душ и чувств, породивших нема-
ло великолепных образцов, - это 
и балет мировой славы «Легенда 
о любви», и неоконченный «Ио-
сиф Прекрасный», и три вокаль-
ных цикла на слова Н.Хикмета.

Как писал Назым Хикмет: «Ведь 
если я гореть не буду, если ты го-
реть не будешь, если мы гореть 
не будем, так кто же здесь рассе-
ет тьму?» Да, такие мысли прони-
зывают творчество Арифа Джан-
гировича - поэта и композитора. 
Подчеркну, что больше всего он 
любил свою Родину, свой народ, 
за который всегда горел и боролся. 
Своим светом он зажигал и всех 
окружающих его людей - родных 
и друзей, коллег и студентов. Он 
был великим педагогом и учил 
нас не только музыке, но и жиз-
ни, стойкости, целенаправленно-
сти и любви.

Композитор - творец музыки, 
а музыка - неиссякаемый свет в окне 
нашей жизни. А пока живет му-
зыка, будет жить и тот, кто ее со-
здал. Он продолжает свою мета-
физическую жизнь в любящих его 
сердцах... 

Вечная память...

Айтен ИБРАГИМОВА,
доктор философии 

по искусствоведению

Музыки неиссякаемый свет 
В память о великом учителе Арифе Меликове

Состоялась церемония от-
крытия нового здания 

средней школы села Калваз 
Лерикского района. В меро-
приятии, проведенном по 
этому поводу, приняли уча-
стие глава Лерикской район-
ной исполнительной власти 
Акбар Аббасов, исполняю-
щий обязанности начальни-
ка Лянкяран-Астаринско-
го районного управления 
образования Рахим Раги-
мов, преподаватели, уче-
ники, представители мест-
ной общественности.

Агаддин БАБАЕВ

На церемонии открытия, 
которая началась с исполнения 
Государственного гимна Азер-
байджанской Республики, была 
предоставлена информация о де-
ятельности средней школы села 
Калваз и строительстве ново-
го здания для школы. В связи 
с тем, что предыдущее здание 
школы пришло в аварийное со-
стояние, строительство нового 
здания школы было признано це-
лесообразным, и согласно Распо-
ряжению Президента Азербайд-
жанской Республики №3257 от 
16 мая 2022 года выделены сред-
ства на монтаж модульного зда-
ния школы на 56 ученических 
мест. Строительство было на-
чато в 2022 году. Работы велись 
по заказу Министерства науки 
и образования.

На мероприятии глава Испол-
нительной власти Лерикского рай-
она Акбар Аббасов поздравил ра-
ботников образования, учащихся, 
сельских жителей по случаю от-
крытия здания школы и сообщил, 

что под руководством Президен-
та Азербайджанской Республики 
Ильхама Алиева в нашей стране 
реализованы важные меры, свя-
занные с развитием образования, 
успешно продолжаются образова-
тельные реформы, улучшена об-
разовательная инфраструктура. 

Подчеркнув, что строительство 
нового здания средней школы села 
Калваз является продолжением 
проделанной работы в этом на-
правлении, глава Исполнитель-
ной власти пожелал успехов учи-
телям и учащимся школы.

Исполняющий обязанности 
директора Лянкяран-Астаринско-
го районного управления образо-
вания Рагим Рагимов поздравил 
учителей, учащихся и жителей 
села с открытием здания школы 
и отметил, что будут предприня-
ты необходимые меры для раз-
вития образовательной инфра-
структуры.

От имени жителей села вы-
ступили отец шехида Теймур 
Тагиев и старейшина села Эль-
хан Нуруллаев, которые выра-
зили благодарность Президен-
ту Ильхаму Алиеву за созданные 
в нашей стране условия для обу-
чения детей и молодежи.

Луч знаний в горном царстве
В Лерике открылась новая сельская школа

1 декабря в Шуше состоялась 
Международная конференция 
на тему «Перспективы куль-
турного туризма в тюркском 
мире», сообщили БР из Гос-
агентства по туризму. 

Целью мероприятия, организо-
ванного Государственным агент-
ством по туризму (ГАТ) и Орга-
низацией тюркских государств 
(ОТГ), являются проведение об-
мена мнениями на тему создания 
совместных туристических про-
дуктов и маршрутов, обсуждение 
перспектив сотрудничества в этой 
сфере. В мероприятии приняли уча-
стие представители официальных 
структур и эксперты по культур-
ному наследию из Азербайджана, 
Турции, Туркменистана, Казахста-
на, Кыргызской Республики, Узбе-
кистана, Венгрии, Турецкой Респу-
блики Северного Кипра. 

Выступившая на конференции 
заместитель председателя ГАТ Азада 
Гусейнова заявила, что мероприя-
тие проводится в Шуше не случай-
но, поскольку этот город не толь-
ко является «культурной столицей 
тюркского мира», но и превратил-

ся для Азербайджана в символ  
Победы и мира. Подчеркивая зна-
чимость мероприятия, зампред ГАТ 
отметила необходимость усиления 
сотрудничества в сфере туризма 
между тюркскими государствами, 
имеющими общее культурное на-
следие. Она выразила уверенность, 
что высказывания участников кон-
ференции будут способствовать 
расширению сотрудничества меж-
ду тюркскими народами. 

Исполнительный директор управ-
ления Государственного заповед-

ника «Город Шуша» Турал Новру-
зов отметил, что Шуша - один из 
красивейших уголков страны, бо-
гатый историко-архитектурными 
памятниками, указал на достаточ-
ные возможности развития куль-
турного туризма как в самом го-
роде, так и его окрестностях. Ора-
тор также подчеркнул потенциал 
создания в крае новых туристиче-
ских маршрутов. 

Затем представители стран - чле-
нов ОТГ выступили с презентаци-
ями на тему превращения кочево-

го уклада жизни в туристические 
продукты. Было отмечено, что ко-
чевой уклад все еще сохраняется 
среди тюркских народов и что в сен-
тябре этого года в Список всемир-
ного наследия UNESCO на основе 
подготовленного экспертами ГАТ 
номинационного документа был 
включен «культурный ландшафт 
села Хыналыг и кочевого пути». 
В рамках конференции была так-
же развернута фотовыставка, отра-
жающая кочевую культуру в стра-
нах-участницах. 

В рамках мероприятия при пар-
тнерстве ГАТ и управления Госу-
дарственного заповедника «Го-
род Шуша» проведена также пре-
зентация образцов общей кухни 
тюркских народов. Гости осмотре-
ли стенды с образцами традицион-
ной кухни Азербайджана, Турции, 
Туркменистана, Казахстана, Узбе-
кистана и Кыргызской Республи-
ки, получив возможность отведать 
блюда и сладости, в том числе гута-
бы, плов, бешбармак, карабахскую 
кяту, турецкий кофе и т.п. В специ-
ально оформленных киосках при-
глашенные из стран-участниц по-
вара проводили мастер-классы.

На Международной выставке 
поощрительных поездок и биз-
нес командировок IBTM World, 
которая проходила в Испании 
с 28 по 30 ноября, был пред-
ставлен национальный стенд 
Азербайджана, сообщили БР 
в Госагентстве по туризму.

В рамках выставки в формате 
B2B прошли встречи с представи-
телями зарубежной туриндустрии, 

были представлены возможности 
делового туризма Азербайджана.

IBTM World проводится ежегод-
но в Барселоне с 1987 года и счита-
ется одной из важнейших междуна-
родных выставок по организации 
встреч и конференций, объединя-
ющей профессионалов индустрии 
деловых мероприятий. В этом году 
в выставке принимали участие 2250 
представителей туриндустрии из 
150 стран.

Потенциал для индустрии отдыха
Состоялась конференция, посвященная культурному туризму в тюркских странах 

На новых рубежах
Национальный стенд на международной 
выставке в Барселоне 

1 дека бря с о т р удники  
Национальной библиотеки 
им.М.Ф.Ахундзаде подгото-
вили виртуальную выставку 
«Молодые писатели тюркоя-
зычных стран» и одноимен-
ную электронную базу дан-
ных, сообщили АЗЕРТАДЖ 
в библиотеке.

На виртуальной выставке 
экспонируются Указ Президен-
та Азербайджанской Республи-
ки об усилении государственной 
заботы о талантливых молодых 
писателях Азербайджанской Ре-
спублики, фотографии, статьи, 
опубликованные в периодиче-
ских изданиях, краткие библио-
графические сведения о молодых 
писателях тюркоязычных стран 

и полнотекстовые публикации.
Желающие ознакомиться с вир-

туальной выставкой могут вос-
пользоваться ссылкой http://anl.
az/el/vsb/Turkdilli_olkelerin_genc_
yazarlar%C4%B1/index.htm.

Представленная электронная 
база данных состоит из разделов 
«Официальный документ», «Моло-
дые писатели», «Издания». В раз-
деле «Официальный документ» 
представлен Указ Президента Азер-
байджанской Республики, в разде-
ле «Молодые писатели» представ-
лены краткие библиографические 
сведения о писателях и некоторые 
их произведения. Раздел «Изда-
ния» состоит из двух подразделов: 
«Книги» и «Статьи». В базе пред-
ставлены полные тексты произве-
дений молодых писателей.

Виртуальное пространство
В Национальной библиотеке представлены 

молодые писатели тюркоязычных стран

От имени жителей села 
выступили отец шехида 
Теймур Тагиев и старей-
шина села Эльхан Нурул-
лаев, которые выразили 
благодарность Президен-
ту Ильхаму Алиеву за 
созданные в нашей стра-
не условия для обучения 
детей и молодежи
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Нахчыванский государствен-
ный национальный дра-

матический театр имени Джа-
лила Мамедгулузаде примет 
участие в XI Izmir International 
Theater Festival, в рамках кото-
рого покажет спектакль «По-
следний день приговоренного 
к смерти» по мотивам траги-
ческой повести Виктора Гюго 
в постановке главного режис-
сера театра Мир Габиля Ак-
берова.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

Нам довелось посмотреть спек-
такль в Баку - выбор столь смелой 
пьесы обещал нечто уникальное 
и неординарное. Художник-поста-
новщик заслуженный артист Нахчы-
ванской Автономной Республики 
(НАР) Сейяд Байрамов, а также 
хореограф Ламия Алиева внесли 
весомый вклад в эстетику и хоре-
ографию спектакля. Роли испол-
нили заслуженный артист НАР Са-
мед Джанбахшиев, Мехри Наби-
ева и Мамед Мехтиев. Спектакль 
не только оправдал, он превзошел 
все наши ожидания. Это послужи-
ло поводом для разговора с глав-
ным режиссером театра Мир Га-
билем Акберовым. 

- «Последний день пригово-
ренного к смерти» - небольшая 
повесть, которая транслирует глу-
бокие гуманистические принци-
пы. Чем она привлекла вас как 
режиссера? 

- К творчеству Виктора Гюго я об-
ращаюсь не впервые. Еще во время 
учебы на третьем курсе я поставил 
одноименный спектакль по моти-
вам исторического романа «Чело-
век, который смеется». После этого 
осознал, что работаю в стилисти-
ке, которая не очень востребована 
в местных театрах, и решил осно-
вать независимый театр Şah Mat 
в Баку. На его сцене впервые был 
сыгран моноспектакль «Последний 
день приговоренного к смерти», и, 
как ни странно, спустя годы мне 

вновь захотелось обратиться к это-
му произведению. У нас была ин-
тересная репертуарная политика - 
мы ставили спектакли по мотивам 
произведений, которые часто ви-
дели на улице или в общественном 
транспорте в руках у представи-
телей молодого поколения. Таким 
образом были поставлены «Люди 
и мыши», «Фауст» и другие. Так 
сложилось и с пьесой «Последний 
день приговоренного к смерти». 
Это означало, что произведение 
принято обществом, оно востре-
бовано. Позже, когда меня назна-
чили главным режиссером нахчы-
ванского театра, я решил, что начну 
с адаптации произведения Виктора 
Гюго. Пришлось основательно по-
работать, но это дало свои резуль-
таты. Спектакль был тепло принят 
в Нахчыване, Гяндже, Сумгайы-
те и Баку, а в скором времени мы 
представим его в Турции, ведь те-
атр получил приглашение на уча-
стие в Международном театраль-
ном фестивале в Измире, который 
пройдет с 1 по 11 декабря.

- В каких регионах спектакль 
вызвал исключительный интерес? 

- В ходе работы я, честно гово-
ря, ориентировался на иностран-
ную аудиторию. Мой подход к по-
становке основан на убеждении, 
что театр говорит на уникальном, 
всем доступном языке. Именно по-
этому я акцентировал внимание 
на интенсивном использовании 
языка тела, выдвигая этот прин-
цип на первый план. Спектакль 
тепло встретили во всех регионах, 
а театральные деятели и цените-
ли искусства особо подчеркнули, 
что не ожидали такого перфоман-
са от нашего театра. 

Да, театр, имеющий богатую 
историю в 140 лет, в последние годы 
столкнулся с замедлением актив-
ности. На сцене ставились истори-
ческие произведения, глубокие и, 
несомненно, важные, однако утра-
тившие актуальность в современ-
ной реальности. К слову, сегодня 
и актеры стремятся к демонстра-
ции себя с совершенно иной сто-

роны. К примеру, на репетициях 
часто идут разговоры о том, сколь-
ко же можно приделывать усы, бо-
роду и носить парики... Именно 
поэтому с самого начала я нахо-
дился в поиске новых стилей, жан-
ров и направлений. Это необходи-
мо для того, чтобы внести яркие 
краски в обыденность. В нашем 

театре раньше подобные экспе-
рименты не практиковались, по-
этому удивление зрителей было 
гарантировано. 

- Определенная часть обще-
ства высказывает недовольство 
по поводу того, что на междуна-
родные фестивали не отправля-
ются спектакли, основанные на 

произведениях азербайджанских 
писателей. Считаете ли вы, что 
необходимо активно продвигать 
национальные ценности за гра-
ницей или стоит искать нестан-
дартные и привлекательные под-
ходы, чтобы привлечь внимание 
мировой аудитории?

- Мир знает Азербайджан, и, 
на мой взгляд, мы не нуждаемся 
в том, чтобы ориентироваться лишь 
на пропаганду национальных цен-
ностей, и способны демонстриро-
вать свои творческие достижения 
на высоком уровне в самых неор-
динарных стилях и жанрах. Однако 
необходимо учитывать, что меж-
дународные фестивали часто опи-
раются на конкретные темы. На-
пример, театральный фестиваль 
в Измире будет фокусироваться 
на теме «Возвращение». В данном 
контексте абсолютно неуместным 
было бы представлять спектакль, 
например, «Визирь Ленкоранского 
ханства». Его жанр, стиль написа-
ния и тематика не соответствуют 
поставленной задаче. Важно вы-
бирать произведения, которые ор-
ганично вписываются в темати-
ку международных фестивалей, 
сохраняя при этом высокий уро-
вень искусства и уникальный под-
ход к постановке. Кроме того, счи-
таю, что вполне оправдано пред-
ставлять за рубежом спектакли 
по мотивам всемирно известных 
произведений. Важно, чтобы не-
зависимо от происхождения про-
изведения постановка выделялась 
и отличалась от всего, что зритель 
когда-либо видел. Спектакль дол-
жен соответствовать стандартам 
мировых театров. Наша цель долж-
на быть высокой - не только до-
стичь их уровня, но и стремиться 
к тому, чтобы их превзойти. В кон-
це концов, «плох тот солдат, кото-
рый не мечтает стать генералом».

- С какими трудностями вы 
столкнулись в процессе адапта-
ции произведения и какие меры 
были приняты для их преодоле-
ния? 

- В первую очередь неопреде-

ленность в выборе стиля. Изна-
чально рассматривал стиль реа-
лизма, но понял, что воссоздание 
тревожной атмосферы в таком клю-
че станет сложным заданием, как 
для меня, так и для актеров, ра-
нее не занятых в подобных спек-
таклях. Было важно также учесть 
ожидания зрителя и не держать 
его в напряжении слишком дол-
го, поэтому хронометраж спекта-
кля был ограничен одним часом. 
Также вызывали раздумья неко-
торые переходы, например диалог 
главного героя с дочерью. Слож-
ность заключалась в том, что было  
не уместно выводить девочку на 
сцену, и я решил использовать све-
товые эффекты для передачи всей 
глубины этого диалога. Следует от-
метить, что в различных театрах 
системы световых эффектов рабо-
тают по-разному, поэтому в нашем 
театре зрители увидят совершен-
но иную интерпретацию светово-
го решения, которую я предпочел.

- Над чем вы работаете сегодня?
- В настоящее время я занима-

юсь постановкой спектакля по сю-
жету комедии «Проделки Скапена» 
Жана Батиста Мольера. В театре 
также идет работа над спектаклем 
«Шекспир» по мотивам произве-
дения Эльчина в постановке ре-
жиссера Хаджарханым Мамедо-
вой. Работа над каждым завершит-
ся в декабре. 

- Благодарю за беседу!

Последний день 
приговоренного 
к смерти...
Шедевр Гюго в постановке 
азербайджанского режиссера предстанет 
перед зарубежной публикой

Мир Габиль Акберов:

Независимо от происхождения произведе-
ния постановка выделялась и отличалась 
от всего, что зритель когда-либо видел

Важно выбирать 
произведения, 

которые органично 
вписываются 

в тематику 
фестивалей

СПОРТ

Сборная Азербайджана по 
спортивной борьбе заво-

евала не три, как прогнозиро-
валось ранее, а шесть золотых 
медалей на завершившемся 
в Баку чемпионате мира сре-
ди военнослужащих. 

Юсиф АББАСЗАДЕ

Во второй день соревнований 
чемпионами стали Рузанна Маме-
дова (59 кг) и Орхан Аббасов (79 кг), 
чуть не дотянул до «золота» Джейхун 
Аллахвердиев (61 кг), а Гюльтакин 
Ширинова (53 кг) и Фарид Джаб-
баров (86 кг) заняли третьи места. 
Напомним, что в первый день чем-
пионата наши борцы завоевали 6 на-
град, включая четыре «золота», 
все они борцы вольного стиля: Али 
Рагимзаде в весе 65 кг, Гаджи Алиев   
(70 кг), Туран Байрамов (74 кг) 
и Ибрагим Юсубов (92 кг). 

Кстати, тренер сборной Азер-
байджана по вольной борьбе, 
трехкратный чемпион континен-
та Джабраил Гасанов поскромни-
чал, заявив накануне, что не ожи-
дает больших побед. На деле же, 
завоевав 5 золотых, 1 серебряную 
и 1 бронзовую награду, его подо-
печные по праву заняли первое об-
щекомандное место. Главный бене-
фициар ранее так охарактеризовал 
подготовку: «Этот чемпионат мира 
крайне важен для нас. Поэтому мы 
готовимся к нему очень серьезно. 
В легких и средних весовых кате-
гориях на нем будут выступать ос-

новные члены нашей сборной. Али-
аббас Рзазаде (57), Туран Байрамов  
(74 кг), а также трехкратный чем-
пион мира и четырехкратный чем-
пион Европы Гаджи Алиев (70 кг) 
попытаются показать высокий ре-
зультат в родных стенах, чтобы хотя 
бы частично забылось их неудач-
ное выступление на последнем ли-
цензионном мундиале в Белграде. 
Они очень хотят стать чемпиона-

ми в Баку. Также претендует на хо-
роший результат Орхан Аббасов  
(79 кг), который остановился в шаге 
от медали на указанном чемпиона-
те. Мы также возлагаем надежды на 
других наших спортсменов. В це-
лом на предстоящем чемпионате 
мы должны завоевать как мини-
мум одну золотую медаль». 

Соперники сборной были не из 
слабых,  с учетом лидеров среди 
сильных борцов из России, Ира-
на, Турции, Казахстана и Индии, 
с традиционно высочайшей кон-
куренцией в средних весах, одна-
ко «милли» на отлично справилась 
с поставленной задачей. 
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Международная федерация шахмат (FIDE) 
опубликовала рейтинг по итогам сентября. 
Судя по списку, можно сделать вывод, что 
неудачное выступление мужской сборной 
и второе место женской команды Азербайд-
жана повлияли на табель о рангах в первой 
сотне соискателей чемпионства. 

Лучшим среди азербайджанских шахмати-
стов долгое время по праву считается Шахрияр 
Мамедъяров, который тем не менее опустился на  
10 позиций и идет 26-м (2723). Столько же очков 
у Теймура Раджабова, который ухудшил рейтинг 
на 13 позиций и идет 27-м. 

Рауф Мамедов идет 90-м (2651), а Ниджат Аба-
сов ухудшил позицию на 45 мест и идет 98-м (2641). 
Лидирует Магнус Карлсен (Норвегия, 2830), а за 
ним следуют Фабиано Каруана (США, 2794) и Хи-
кару Накамура (США, 2788).

В списке шахматисток Гюнай Мамедзаде под-
нялась на две позиции и идет 27-й (2449), Ульвия 
Фаталиева опустилась на 67-ю позицию (2384), 
Говхар Бейдуллаева идет 77-й (2374), Ханым Ба-
ладжаева - 98-й (2350), а Гюльнар Мамедова зани-
мает 99-е место (2350). Первое место в рейтинге 
у  Хоу Ифань (Китай, 2632), второй идет Ю Венч-
жунь (Китай, 2560), а третьей - Хампи Конеру  
(Индия, 2554). 

Законное первенство 
Борцовский мундиаль порадовал болельщиков 

Лидеры двух поколений 
Раджабов и Мамедъяров идут рядом в рейтинге FIDE 

Соперники сборной были не из слабых, с уче-
том лидеров среди сильных борцов из Рос-
сии, Ирана, Турции, Казахстана и Индии 
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